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En el interior de esta edición:

El último consejo universitario
de 1997, en un día nevado

Juliana Fregoso Bonilla

Ataviados con suéteres y prendas de vestir adecuadas para la
nevada que cayó el 13 de diciembre pasado sobre la zona
metropolitana de Guadalajara, los 115 consejeros que asis-
tieron a la última sesión del año del Consejo General Univer-
sitario (CGU) aprobaron 43 dictámenes, entre ellos el del re-

..................................❖ problemas familiares. También fueron aprobados los dictáme-
nes para modificar el plan de estudios de la especialidad en aná-
lisis de impuestos y de la maestría en ciencias y electrónica, así
como la creación de la especialidad en finanzas bursátiles.

De la misma forma, el consejo apoyó la propuesta del con-
sejero Alberto Castellanos para enviar un oficio a la autoridad
competente en el que se aclare la vigencia de la credencial que

Mensaje de año nuevo, del Rector general, para la
comunidad universitaria

"Hay que aprovechar el inicio del nuevo año; reflexionar sobre lo
que hicimos el pasado, y sobre todo tomar nuevos aires y pensar
en lo que vamos a hacer en el que comienza. Creo que hay aún
muchas cosas en las que tenemos que seguir avanzando.

El paso hacia la mejora en todos los ámbitos de la Universi-
dad, ha sido permanente, pero falta muchísimo por avanzar.
Necesitamos un cambio cultural en la institución, disminuir el
ausentismo, la simulación y mejorar en todos aspectos".❖
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Liliana Anguiano Rodríguez

La llegada de 1998 traerá consigo una serie de cambios positi-
vos para la UdeG, entre ellos el considerable incremento de los
estímulos a académicos, ya que en voz del doctor Víctor Manuel
González Romero, Rector general de esta casa de estudios, se
contará con 40 por ciento más de recursos por parte del Fondo
de Modernización para la Educación Superior (FOMES).
Otros campos beneficiados serán el programa regular, conocido
como carrera docente y el de retención y estímulo a grupos de
liderazgo. Como un regalo más de año nuevo, la UdeG espera
recibir el subsidio que solicitó a la Secretaría de Educación Pública,
por una cantidad de más de dos mil millones de pesos.

"Hay que recordar que la SEP determina el presupuesto global y
la federación nos manda 52 por ciento, mientras que 58 por ciento

le toca al estado", aseveró el Rector. Con este apoyo, también se
beneficiará la investigación también será beneficiado, por lo que
se espera lograr en 1998 mucho más que en años anteriores.

* Un cambio cultural en la institución, disminuir el ausentismo, la simulación y mejorar en todos
los aspectos, son los propósitos de año nuevo

Incremento de los estímulos académicos en la
UdeG en 1998

Necesario
un hospital

pediátrico público en Jalisco:
Horacio Padilla

identifica a los estudiantes
como alumnos de la UdeG, ya
que entre los choferes del trans-
porte urbano existe confusión
sobre el particular, misma que
provoca que en ocasiones
niegen 50 por ciento de des-
cuento al que tiene derecho el
estudiantado.

El CGU reiteró su incon-
formidad con el proyecto del
centro recreativo El Pabellón,
en el parque Los Colomos y
rechazó los cambios a la Ley
de Profesiones del Estado.

Sobre el caso de El Pabe-

glamento al Programa de Es-
tímulos de la Carrera Docen-
te. Con este nuevo reglamen-
to se estimulará a los grupos
de académicos y de liderazgo
con trayectoria ejemplar. Es-
tos apoyos serán de tres a cin-
co salarios mínimos vigentes
en el Distrito Federal. El do-
cumento consta de 12 capítu-
los y seis transitorios. Sobre el
particular, el presidente del CGU

y Rector general de esta casa
de estudios, Víctor Manuel
González Romero, destacó que
este programa aumentó sus es-
tímulos casi 70 por ciento, en el caso de apoyos a docentes y 11
por ciento en grupos de liderazgo, lo que representa un incremen-
to global de 50 por ciento.

Cabe mencionar que la intención de este estímulo es recupe-
rar los valores inherentes a la enseñanza. Su vigencia será de un
año.

El máximo órgano de gobierno de la UdeG aprobó también
la creación del Centro Especializado de Estudios para la Familia,
en el CU de la Costa, cuyo objetivo primordial será prestar servi-
cio social en materia de prevención, tratamiento y solución a

llón, el presidente del consejo recordó que para analizarlo se for-
mó el Consejo Técnico Consultivo Los Colomos, en el que acadé-
micos e investigadores de la casa de estudios analizaron los pros y
contras de la obra.

En cuanto a las inconformidades sobre el proyecto de Ley
de Profesiones se autorizó la integración de una comisión que
redactó un documento en  el que  dio a conocer los aspectos
que inquietan a los integrantes y egresados de la comunidad
universitaria, entre ellos el que sólo considere como profesio-
nes 19 carreras, mientras que en la UdeG se imparten 65.❖

..................................❖

Un blanco consejo
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Doctor Juan I. Menchaca, orgulloso de que el
Nuevo Hospital Civil lleve su nombre

La Universidad de Guadalajara y el Plan par-
cial Colomos-Acueducto
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Para el año 2 mil 100 la temperatura podría au-
mentar entre uno y 4.5 grados centígrados, pro-
duciendo un ascenso en el nivel del mar entre
0.20 y 0.95 centímetros con efectos potencial-
mente dramáticos en muchas regiones.
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Enrejada barrera

a los estudiantes para que de acuer-
do con sus capacidades (tanto de
aprendizaje como de tiempo), pue-
dan terminar una carrera profesional
entre dos  y medio y cinco años.

El sistema de créditos y la orga-
nización departamental de nuestra
Universidad, abre un gran abanico
de posibilidades para que podamos
ofrecer, una vez que todo esto se
consolide, nuevas carreras, nuevas
líneas de investigación, nuevos
posgrados, etcétera, sin ne-cesidad
de crear nuevas estructuras.
En el futuro inmediato los estudian-
tes de las diferentes disciplinas  po-
drán acudir a los departamentos
donde se impartan las materias de
su plan de estudio a solicitar sus exá-
menes departa-mentales, sin que,
necesariamente, hayan acudido du-
rante un tiempo determinado a las
aulas. Esto es la impor-
tancia  en la educación no es el tiem-
po que pasen en las aulas, sino la
captación de conocimiento que ten-
gan, pero más encaminado al apren-
dizaje deductivo que el inductivo.
Dicho de otra manera, en el futuro
inmediato nos abocaremos más a
aprender a aprender, que a la me-
morización de cifras y datos. Este sis-
tema tiene la  posibilidad  de ofrecer
una mayor  apertura  de ingreso a
estudiantes, puesto que no necesa-
riamente la selección de los mismos
debe estar en el ingreso, sino preci-
samente en la aplicación de estos
exámenes departamentales, en los
que se mide  su verdadera capaci-
dad y vocación. Se preveé que para
el año 2010 habrá una mayor canti-

dad de estudiantes en el Sistema
de Educación Abierta y a Distan-
cia, que en el sistema escolarizado,
razón por la cual nuestra Universi-
dad deberá dar un apoyo decidi-
do a esta área de la educación. Es
entendible el crecimiento de este
sistema educativo puesto que la
capacidad física de las universida-
des no va al mismo ritmo de la
demanda que la sociedad tiene
para el sistema educativo, aunan-
do a esto el desarrollo de nuevas
tecnologías (Internet, televisión,
microondas, satélites, etc.) lo que
facilita que desde cualquier punto
de la Tierra prácticamente se ten-
ga acceso al conocimiento y la co-
municación.

Todo lo anterior es parte de la
construcción que estamos hacien-
do de la nueva Universidad.

Cuando se me ha preguntado
que cuándo termina el proceso de
reforma, he comentado que la
misma  es un evento, sino un pro-
ceso, puesto que los eventos se dan
en tiempo y momento determina-
do y los procesos a veces sabemos
cuando empiezan, pero jamás
cuando terminan. H a -
cer la nueva Universidad es una ta-
rea constante, puesto que ésta re-
presenta  la parte más viva de una
sociedad. Desde luego, cuando esta
Universidad está inmersa en los pro-
cesos de evolución de la sociedad
que la contiene.❖
*Coordinador general administrativo

Perspectivas de la
     Universidad de Guadalajara para 1998

Homenaje al escritor que todos
llevamos dentro
Margarita Alegría

Doña Ramona,
como la mayoría
la conoce, desde
muy joven le ha
dado rienda suel-
ta a su imagina-
ción y a su deseo
por escribir lo que
ve, lo que siente,
las cosas que vive
cada día. No hay
límite, lo mismo escribe cuentos para
niños, que poemas eróticos, historias
educativas que rescatan nuestras
costumbres, o incluso un libro de
consejos para padres con hijos ado-
lescentes. La inspiración casi siem-
pre le llega en la madrugada, cuan-
do está dormida y de repente la des-
piertan las palabras que se le agol-
pan en la mente y le piden salir.

Por eso tiene en su mesita de
noche una libreta, donde escribe solo
ideas, y en sus momentos libres en
el trabajo, de regreso a su casa o los
fines de semana, vuelve a leer sus
notas y las acomoda, hasta darle la
forma que a ella le gusta."Cada cuen-
to, cada historia, las he sacado de mi
mente. Es como si abriera un cofre, y en
el fondo un duende me diera ideas: aho-
ra escribe sobre la naturaleza de la rosa,
de las nubes, de una pareja besándose,
de cualquier cosa".

Comenzó a escribir hace muchos
años, cuando era joven y alguien por
casualidad la invitó a crear cuentos
infantiles. Era gente de EUque por un
tiempo organizaba talleres literarios.
Entonces, junto con otras personas es-
cribía historias que ella conocía desde
niña y otras más que inventaba con
mensajes educativos, y al terminar di-
bujaba figuras de niños, caras, manos
y expresiones para ilustrarlas. Las his-
torias se las llevaban a Cuba y a otros
países para difundir la cultura en los
niños. "Me acuerdo de uno, Las cos-
tumbres. Es la historia de unos indios
a quienes el jefe les prohíbe cazar leo-
pardos para domesticarlos, porque
cuando crezcan serán peligrosos. Pero
los de la tribu no le hacen caso y le
dan sólo frutas para evitar eso. En una
ocasión ataca y mata, por lo que el
jefe les recrimina la desobediencia. Y
es que muchas veces a los niños les
dejamos malas costumbres, que va-
mos alimentando y cuando están
grandes no las podemos frenar".

Ramona Vázquez estudió tres años
de teología en Durango después de la
secundaria, actividad que compagina-
ba con las clases que daba en el Ejérci-
to de Salvación a niños repudiados por
la sociedad. Ahora muchos de sus
alumnos son médicos o licenciados,
porque como orgullosamente dice, ella
contribuyó a su crecimiento a que qui-
sieran salir adelante. Hace unos meses
volvió a estudiar, a pesar de llevar el peso
de su hogar y la educación de tres hijas.
Se inscribió en un taller literario organi-
zado por el Museo López Portillo, y des-
pués llevó un curso de tres meses en la
escuela de filosofía y letras de la UdeG.
Allí descubrió muchas cosas,  pero so-
bre todo grandes tesoros que encierra la
literatura.

Con esa sensibilidad que la carac-
teriza, doña Ramona explica que aún
no ha publicado nada, ni siquiera el li-
bro que tituló Lo que el tiempo no es,
ni era, dirigido a los padres de familia
que por su egoísmo no comprenden los
tiempos que viven sus hijos. Y es que,
como ella afirma, como escritora es di-
fícil llegar a un lugar y decir: yo sé escri-
bir, porque lo juzgan de loco y le cie-
rran la puerta. Sin embargo, con el op-
timismo que la caracteriza afirma: de
las cien puertas que tocas una se tiene
que abrir.

Así fue como Radio Universidad de
Guadalajara le dio la oportunidad de
leer sus poesías de amor y erotismo en
el programa Limbo, y cuentos para
niños en Saltaperico.  Doña Ramona
tiene la esperanza de que alguien se
interese en sus escritos, pero no por
ello descuida sus labores de inten-
dencia en la planta baja del edificio
administrativo de la UdeG, que des-
empeña hace cerca de tres años y
también ejecuta con gran placer,
pues al rendir ciento por ciento, de-
muestra la calidad de su trabajo.❖
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Adolfo Espinosa de los Monteros *

Hablar de expectativas es idealizar o
imaginarnos escenarios futuros de
acuerdo con algunos parámetros  o
circunstancias que pudiesen presentar-
se. Tratando de ser realista, las expec-
tativas de la UdeG, aunque si bien son
muchas, están acotadas por las cir-
cunstancias que actualmente vive el
país y por consiguiente, la propia so-
ciedad jalisciense. En el ámbito eco-
nómico esperamos que la sensibili-
dad del actual gobierno estatal se
manifieste, y que dimensione en su
justo valor la importancia de la edu-
cación y los recursos que asigne a
ello los vea como inversión y no
como un gasto; dicho de otra ma-
nera, que la visión de costo-benefi-
cio a corto plazo (ya sea beneficio
político o imagen de eficientismo en
el manejo de recursos) no prevalez-
ca,  pero que a largo plazo perma-
nezca. Sería lamentable que vol-
viésemos a entrar en una dinámica
de enfrentamiento con el gobierno
estatal para que se nos otorgue  lo
que justamente merece nuestra Uni-
versidad.

De no tener problemas con los
recursos económicos, estaremos en
la disposición de operar  el Siste-
ma Integral de Información Acadé-
mica y  Administración Universita-
ria  a toda su capacidad, puesto
que son muchos los esfuerzos que
se han hecho en este año para in-
crementar  la programación aca-
démica, así como la instalación de
infra-estructura adecuada para lo-
grar la comunicación entre centros
y administración, a través del ten-
dido de fibra óptica y la instalación
del equipo de cómputo adecuado
en cada una de las sedes.  Este sis-
tema nos hará más eficientes, de tal
suerte, que será una verdadera red
la que estaremos operando.

Con respecto a lo académico,
esperamos consolidar la ope-
ratividad del sistema de créditos,  el
trabajo  de las academias en los de-
partamentos, tener mayores ofertas
para el sistema de educación abier-
ta y a distancia, la consolidación de
líneas de investigación, el apoyo a
posgrado, así como a los grupos de
liderazgo académico.

Con el funcionamiento escalo-
nado del sistema de créditos, que
se ha instituido desde hace cinco
semestres, se otorgan  posibilidades

........................................❖
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Sus poemas se escuchan en Radio Universidad
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ECOLOGIA

Gaceta Universitaria

La Universidad de Guadalajara  siempre se ha
preocupado por los asuntos de interés colecti-
vo.  Existe constancia pública y documentada
de numerosos casos en que la autoridad moral
de esta institución ha influido en la instaura-
ción de diversas acciones en favor de la comu-
nidad jalisciense.

La Ley Orgánica de la institución, en su
artículo 9, señala que "en la realización de sus
funciones y en el cumplimiento de sus fines, la
Universidad se orientará con un propósito de
solidaridad social, anteponiéndolo a cualquier
interés individual".  Es por ello que, en el con-
texto de este precepto y con conocimiento de
la aprobación del Plan Parcial Colomos-Acue-
ducto y su aplicación en terrenos aledaños al
bosque de Los Colomos de la zona metropoli-
tana de Guadalajara, la Universidad creó un
comité técnico consultivo del bosque  Los
Colomos, para promover diversas reuniones de
consulta sobre este asunto particular.

Al respecto, el comité técnico consultivo
(CTC), del bosque de Los Colomos, de la Uni-
versidad de Guadalajara, encabezado por el
doctor Víctor Manuel González Romero, Rec-
tor general de la máxima casa de estudios de
Jalisco, ha venido denunciando que la aproba-
ción del Plan Parcial Colomos-Acueducto (PPC-
A) y el permiso de construcción otorgado por el
Ayuntamiento de Guadalajara a los promoto-

La Universidad de Guadalajara y el "Plan parcial Colomos-
Acueducto "
..................................❖ acuíferos que por ley están considerados en el

Plan de Desarrollo Urbano Distrito II Minerva.
Ante esta perspectiva, se dio a conocer a los

medios de comunicación en  diciembre pasado
las conclusiones de la UdeG, acerca del PPC-A, los
antecedentes de la problemática, las violaciones
al Estado de derecho, recomendaciones y solici-
tudes de esta casa de estudios.

Se mencionó que la UdeG ha analizado,
desde hace varios años, la situación de la
cuencia de Los Colomos en un estudio inte-
gral, por lo que realizó un análisis pormenori-
zado del plan parcial en cuanto a lo ecológico,
urbanístico, geológico, legal, sísmico,
hidrológico, social y de vialidad, por mencio-
nar algunos aspectos.

En cuanto a las violaciones al Estado de
derecho, se señaló que el PPC-A no cumple la
ley, ya que se destaca que el predio donde se
construye el centro comercial está considerado
como área de protección al acuífero y de con-
servación ecológica.

Entre otras violaciones, sobresale que la
Secretaría de Desarrollo Urbano no aparece en
los dictámenes del mencionado plan parcial,
porque no estuvo de acuerdo con él, ya que
argumentaba que se requerían estudios inte-
grales de la cueca de Los Colomos.

El informe preventivo para la construcción
de El Pabellón, no profundiza en el análisis del
medio ambiente ni de riesgos en la subcuencia,
dentro de la cual estaría inmerso. Además, el
proyecto no contempla diversos problemas na-
turales de riesgos como inundaciones o tem-
blores. Los estudios referidos por la autoridad
municipal respecto al PPC-A no fueron dictami-
nados por ninguna dependencia relacionada
con el medio ambiente.

Entre las recomendaciones que hace la
UdeG, se destacó la necesidad de reconocer
el área de aplicación del PPC-A como zona
protegida, de conservación ecológica y de
protección a los acuíferos. Asimismo, que el
gobierno del estado evalúe, en conjunto con
los municipios dicho plan parcial, así como
otros que se expidan en el futuro, para la uti-
lización de zonas sujetas a coservación
ecológica.

Por último, se concluyó que no se aprue-
be ninguna construcción en la cuenca de Los
Colomos, en tanto no se efectúen los estu-
dios técnicos necesarios que señala la Ley
de Desarrollo Urbano del Estado, y que el
Gobernador de estado, emita su aprobación
o desaprobación al PPC-A con base en el ar-
tículo 91 de la Ley de Desarrollo Urbano.

Cabe mencionar que después de varias
reuniones de trabajo que sostuvo dicho co-
mité con autoridades municipales, estatales
y federales, involucradas en el PPC-A se dise-
ñaron en forma conjunta estrategias que
posibi l i ten la e laboración del  estudio
mencionado.❖

sus comentarios con datos relativos al presupues-
to por alumno en las IES de los estados (entre
800 y 2000 dólares americanos) y en las institu-
ciones capitalinas (más de 3000 dólares por
alumno), además de indicar la necesidad de in-
crementar los apoyos presupuestales "fomentan-
do que los propios estados y sus instituciones se
desarrollen".

El doctor Guillermo de la Peña, del CIESAS

de occidente y también comentarista, al iniciar
su participación se refirió a la "contundente
ponencia del doctor González Romero" y aco-
tó en cuanto a la necesidad de crear en los es-
tados condiciones de retención de los acadé-
micos de alto nivel.

El doctor Gónzalez Romero fue claro al
mencionar que a pesar de la concentración
de equipos y presupuestos en el Distrito Fe-
deral y zonas aledañas, no pensemos son
suficientes en cuanto a las necesidades de
CyT en una nación como la nuestra. Sobre
los programas de estímulos y similares, co-
mentó: "Le ha tocado más al que más tiene
y por cierto tiene poquito". Finalmente, como
una segunda opción para resolver el proble-
ma presupuestal, terminó su ponencia (dic-
tada en el extemplo del claustro de san Je-
rónimo) con la siguiente proposición: "ha-

res del centro comercial y recreativo El Pabe-
llón, no están fundamentados correctamente y
por lo tanto incurren en la ilegalidad.

En este sentido, la UdeG exige que no se
prosiga con la construcción del centro comer-
cial El Pabellón, ya que el PPC-A, infringe la ley;
que se respete el Estado de derecho, particu-
larmente la Ley de Desarrollo Urbano del Es-
tado y su reglamento de zonificación.

También demanda que las autoridades esta-

tales y municipales cumplan con lo estipulado en
la ley, que asuman cabalmente sus atribuciones y
que se respete el interés social por encima de los
intereses particulares, porque Los Colomos son
parte de Guadalajara y de su identidad.

La Universidad de Guadalajara destaca que
en tanto no se tengan los estudios técnicos ade-
cuados, se desaprueben acciones urbanísticas
y de construcción en el área de la cuenca Los
Colomos y, en específico, en la protección de

A la Universidad de Guadalajara le preocupan los problemas de interés colectivo, como la ecología
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¿Ciencia en los estados?

...........................................................❖

Durruty Jesús de Alba Martínez */ / Edición Gaceta

Universitaria

¿Por qué no está reflejada la grandeza
cultural de México en sus instituciones�?
Carlos Fuentes

Después de una precisa contextualización de la
situación de la ciencia y la tecnología (CyT) en
México, respecto a otros países, el doctor Víctor
Manuel González Romero, rector general de
nuestra Universidad, inició un preciso y deman-
dante análisis del caso de los estados en cuan-
to a CyT en su ponencia "Hacer CyT en los esta-
dos", con la cual �empezó el programa científi-
co del I Congreso Mexicano para el Avance de
la Ciencia y la Tecnología (ICOMACyT), celebra-
do en el Distrito Federal, del 16 al 19 de no-
viembre pasado.

Al mencionar que "hay una discriminación a
los estados en las políticas públicas", práctica-
mente el doctor González Romero se convirtió
en el portavoz de las instituciones del educación
superior (IES), en la llamada provincia, como lo
avala -entre otras- la intervención del doctor
Reyes Tamez Guerra, rector de la Universidad
Autónoma de Nuevo León  y comentarista  en
la mesa de trabajo del ICOMACyT), quien ilustró

ciendo un poquito de honor al recinto, pida-
mos un milagro".

*Técnico académico del Instituto de Astronomía y
Meteorología, del CUCEI
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Ballet Folclórico de la Universidad de Guadalajara

Dirección: Carlos E. Ochoa Ochoa

Domingos 11, 18 y 25 de enero y 1, 8, 15 y 22 de febrero
11:00 horas

Teatro Galerías
Av. Lapizlázuli 3445, frente a  Plaza del Sol

Informes 616-49-91 y 631-15-50

Boletos en taquilla desde $20  hasta $100

25% de descuento al presentar este volante
(previa autorización de 10 a 10:30 a.m. en la puerta)

Coordinación General de Extensión  •  Coordinación de Promoción y Difusión  Cultural

Notas del Consejo General
Universitario

"Nueva página del CGU. en
Internet"

La Secretaría General ha diseña-
do, a partir del presente año, una
nueva página del H. Consejo
General Universitario de la
UdeG, que se ubica en la direc-
ción:
"http://www.udg.mx/secgral/
cgu/hcgu97.html",
y que puede accesarce en "lo
mejor" del web universitario. Di-
cha página contiene información
general sobre las sesiones de
Consejo efectuados, los proyec-
tos de dictamen y los resolutivos
aprobados, los nombres de los
consejeros, así como la integra-
ción de las comisiones permanen-
tes y especiales del período 1997-
98.
Cabe señalar que la página se ha
mejorado visualmente y, asimis-
mo, se ha simplificado el proce-
dimiento de consulta mediante el
uso de frames.

MEDIO AMBIENTE

La basura: una bomba de tiempo para las nuevas
autoridades municipales
Juliana Fregoso Bonilla

Para evitar que en cinco o siete años el proble-
ma de la basura se convierta en una bomba de
tiempo para los habitantes de la zona metro-
politana,  es necesario que las nuevas autori-
dades municipales de Guadalajara, Zapopan,
Tlaquepaque  y Tonalá integren un cómite
intermunicipal de manejo de residuos, consi-
deró el investigador del Centro de Ingeniería
Ambiental, de la Universidad de Guadalajara,
Walter Ramírez Meda.

Especificó que después de la concesión del
servicio a empresas privadas, hay mejoras sus-
tanciales en la recolección, pero ahora el pro-
blema es que no existe un tratamiento adecua-
do de los desechos.

Principalmente la falta de plantas de trans-
ferencia e infraestructura para reciclado, el sur-
gimiento de tiraderos clandestinos y el poco
control de los existentes.

El problema, según el especialista, radica

en que gran cantidad de sustancias peligrosas,
entre ellas, desechos industriales, tienen como
destino final los tiraderos comunes y corrien-
tes.

"En la actualidad podemos ver que los si-
tios menos aptos son los que se están  usando
como vertederos, y un basurero mal controla-
do es un problema de salud ambiental latente,
porque provoca lixiviados que pueden conta-
minar los mantos acuíferos, aparte de generar
gases de compuestos sulfurados, combustibles
y gas metano, que en determinado momento
pudieran ocasionar hasta una explosión de
grandes dimensiones o un incendio incontrola-
ble".

Subrayó que para solucionar este proble-
ma, las autoridades municipales tendrían que
trabajar sobre tres aspectos: eliminar las fron-
teras a los problemas ambientales, abrir plan-
tas de transferencia y difundir entre la pobla-
ción la cultura de separación de desechos.

Para finalizar, mencionó que cada uno de

los municipios metropolitanos enfrenta situa-
ciones particulares en el manejo de su basura:
Guadalajara debe buscar un nuevo tiradero, ya
que el actual (Matatlán) tiene capacidad para
cinco años más; en Tlaquepaque y Tonalá exis-
ten un número incuantificable de tiraderos clan-
destinos y Zapopan, con su rápido crecimiento
demográfico, dentro de pronto no tendrá dón-
de tirar su basura.

Aún no es tiempo de solucionar el pro-
blema

Las autoridades municipales y estatales aún es-
tán a tiempo de evitar que el problema de la ba-
sura en la zona metropolitana de Guadalajara
alcance mayores dimensiones, y para ello necesi-
tan homologar sus reglamentos en la materia y
orientar a la población sobre la forma adecuada
de tratar y separar los desechos, aseguró el espe-
cialista de PROHABITAT, René Solinis Noyola.

Advirtió que para la población que habita

en asentamientos irregulares, actualmente la
cuarta parte del territorio de la zona metropoli-
tana, la basura representa un problema de sa-
lud pública, ya que por lo difícil que resulta lle-
gar a estas comunidades, los desechos se acu-
mulan en las calles, generando contaminación
y bacterias.

Precisó que actualmente los municipios
metropolitanos producen diariamente 3 mil 522
toneladas de basura, es decir, casi un kilo por
habitante y de no tomarse las medidas necesa-
rias para el año dos mil, la cifra llegaría casi a
las 4 mil toneladas.

Adelantó que de tomarse en cuenta las re-
comendaciones de especialistas, esta cifra lejos
de aumentar, disminuiría aproximadamente 53
por ciento.

El municipio de Guadalajara genera mil 601
toneladas de basura; le sigue Zapopan con mil
193 toneladas; después están Tlaquepaque y
Tónala, con 422 y 306 toneladas, respectiva-
mente.❖

Víctor González/ Gaceta Universitaria

El 28 de noviembre pasado, en la Escuela
Politécnica de Guadalajara el rector general de
la Universidad de Guadalajara, doctor Víctor
Manuel Gonzáles Romero, inauguró Expolitec,
una actividad académica encaminada a apo-
yar la decisión vocacional técnica de los jóve-
nes.

Al respecto de esta actividad, el Rector ge-
neral advirtió que en el nuevo escenario que
presenta el mundo, en que los avances cientíificos
y tecnológicos y los cambios políiticos y comer-
ciales nos llevan a un ritmo cada vez más apre-
surado, nuestro país debe  apostarle al crecimien-
to educativo, más que a seguir como productor

intercambio de conocimientos."
Expolitec es un programa directivo de la

Escuela Politécnica de Guadalajara, que se or-
ganiza desde hace 25 años. Se lleva a cabo
con el objetivo de reforzar la orientación voca-
cional de los alumnos de primer ingreso de este
plantel, mediante prácticas en los talleres y la-
boratorios de la escuela.

En 1995 y 1996 no se pudo poner en mar-
cha este programa, debido a que los laborato-
rios y talleres de la escuela se adaptaron como
aulas, por los daños sufridos en los sismos de
1995. En este año se retoma esta actividad, a
la que los organizadores atribuyen  mucho del
éxito para evitar la deserción escolar y la
frustación que significa la elección de una ca-
rrera equivocada.

En esta ocasión, en Expolitec se organiza-
ron prácticas de las ocho carreras técnicas que
se imparten en la Escuela Politécnica. Todas
ellas tienen una duración de ocho semestres;
los primeros dos se cursan como tronco común.
Durante ese periodo se invita a los alumnos a
recorrer los campos de acción de cada una de
las materias y que conozcan trabajos presenta-
dos por alumnos de grados superiores. Esto,
para que los jóvenes se interesen por los espa-
cios de trabajo de cada una de las materias
que pueden cursar.

En el marco de Expolitec se invita igualmen-
te a secundarias de la zona metropolitana para
que conozcan esta opción más que ofrece el sis-
tema educativo para elegir una carrera de ca-
rácter bivalente. Además, se invita a empresa-
rios, lo que permite establecer vínculos de co-
municación con el sector productivo.

La Escuela Politécnica de Guadalajara está
ubicada en la avenida Revolución y calle 44,
en el sector Reforma.❖

Las carreras que se imparten en la
Escuela Politécnica de Guadalajara

químico técnico industrial,
químico técnico metalurgista y ensayador,
químico técnico en alimentos,
químico técnico en plásticos,
químico técnico curtidor,
técnico mecánico industrial,
técnico en fundición y
técnico electricista industrial.

de materia prima y mano de obra barata. "Es
indispensable pues, para que nuestro país salga
adelante, que participemos en la generación e

Expolitec, para reforzar la orientación vocacional
ACADEMIA
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EL TIEMPO

Dentro de pocos años la concentración de gases en el aire
provocará aumento en la temperatura y en el nivel del mar, afirman
expertos de la UdeG
Astridh Franco

Los cambios climáticos de los últimos años en
el mundo se deben al aumento de la concen-
tración de gases de efecto invernadero (GEI) en
la atmósfera, como el bióxido de carbono, me-
tano, entre otros, que para el año 2100 modifi-
carán la temperatura superficial; ya que ésta
podría aumentar de entre uno y 4.5 grados cen-
tígrados y también se produciría un ascenso en
el nivel del mar (entre 0.20 y 0.95 centímetros),
con efectos potencialmente dramáticos en mu-
chas regiones, informó el rector del Centro Uni-
versitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), de la UdeG, maestro
Arturo Curiel Ballesteros, en el foro México ante
el Cambio Climático.

Agregó que México es un país vulnerable al
cambio climático (calentamiento global de la
tierra), por lo que en unos cien años se verá
afectado en su potencial agrícola en el centro y
en el norte; la desertificación, sequías y erosión
serán mayores. Afectará los sistemas forestales
e hidrológicos, aumentando la presencia de
huracanes, entre otros fenómenos naturales.

Puntualizó que es necesario analizar este pro-
blema, para tomar medidas preventivas y prote-
gernos si continúa la generación de GEI: como el
deshielo en las partes más elevadas del planeta,
aumento del nivel del mar entre 20 y 95 centí-
metros, lo que afectará seriamente a las ciuda-
des costeras. Aseveró que en menos de 100 años,
50 por ciento de la vegetación silvestre del país

..................................❖ incentivos económicos para procesos produc-
tivos limpios o acciones de prevención o miti-
gación y normas para la eficiencia energética,
concluyó.

En este foro también estuvo presente el
doctor Angel Meulenert Peña, investigador del
Instituto de Astronomía y Meteorología de la
UdeG, quien habló de los cambios climáticos
pronosticados para el año 2030 para el mun-
do por el Grupo Intergubernamental de Cam-
bio Climático si continúa la emisión de gases,
la tala de bosques, la quema de pozos petro-
leros, etcétera.

En América del Norte y América Central, el
aumento de temperatura oscilará entre los dos
y tres grados kelvin, tanto en invierno como en
verano; lo mismo el desbordamiento de los ríos,
lo cual será trágico para México.

En Asia suroriental el aumento de tempe-
ratura oscilará entre uno y dos grados durante
todo el año, la precipitación variará poco en
invierno y en general aumentará en toda la re-
gión. En verano la humedad del suelo ascen-
derá. A su vez, en las zonas desérticas aumen-
tará la temperatura.

En Australia el aumento de temperatura
oscilará entre uno y dos grados en verano y
ascenderá dos grados en invierno.

"Qué nos espera si todavía no llegamos ni
al año 2000 y la concentración de gases en el
aire y el grado de contaminación ya nos han
afectado", concluyó Angel Meleuner.❖

cambiará radicalmente.
Un problema serio es que en este momen-

to los modelos existentes para valorar el pro-
blema del cambio climático en México, siguen
esquemas que no están completamente desa-
rrollados, lo que hará necesario establecer nue-
vas medidas que mitigen estos problemas.

México figura entre los 15 países de mayor
emisión de GEI, aunque no rebasa  2 por ciento
de las emisiones globales, mientras que Esta-
dos Unidos es el primer país emisor, con un 23
por ciento. Le siguen China, Rusia y Japón.

"En nuestro país, de las emisiones de bióxido
de carbono,  70 por ciento provienen del sec-
tor energético, industrial y transportes, y  30
del sector forestal y agrícola".

Entre algunas de las acciones que se refor-
zarán para prevenir el cambio climático, desta-
có las siguientes: fomentar programas y pro-
yectos de investigación sobre el cambio
climático global y sus implicaciones para Méxi-
co; establecer estrategias con el sector privado
para la identificación de mecanismos, tales
como financiamiento de la tasa preferencial,
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Necesario tomar medidas preventivas ante la amenaza de concentración del GEI

En países del primer mundo ya existen vacunas contra el rotavirus.
Podrían llegar a México en un par de años
Margarita Alegría

En el mundo de la pediatría se afirma que todo
niño a los tres años ya estuvo infectado de
rotavirus, enfermedad causante de vómitos y
diarrea, deshidratación y en grado extremo ori-
gina la muerte del infante. En países del primer
mundo existen vacunas contra el rotavirus.  Las
de mejor calidad son de origen animal y están
en proceso de comercialización, alcanzando un
costo de 30 a 40 dólares (alrededor de 300
pesos).

En México, sin embargo,  todavía no se apli-
can y debido a los pasos a seguir para su legaliza-
ción, podría tardar hasta un par de años su venta.

El doctor Pedro Martínez, adscrito al servi-
cio de infectología pediátrica, del Hospital Civil
de Belén, informó que algunas de las vacunas
contra el rotavirus son analizadas por la Secre-
taría de Salud, para otorgar la respectiva licen-
cia. Sin embargo, aclaró que no es posible de-
terminar cuándo estarán accesibles a la pobla-
ción, debido a que el proceso no solo se rige
por leyes mexicanas, sino por comités interna-
cionales que lo analizan, para dar su aval a medi-

camentos y vacunas.
Explicó que se trata de un virus de los co-

nocidos como RNA, perteneciente a la familia
de los viridaes, con tendencias a afectar a la
población pediátrica en las estaciones de oto-
ño e invierno, sobre todo a los infantes de seis
meses a dos años de edad.

La vía de contagio es la boca, a la que lle-
ga debido a malos hábitos de higiene al mane-
jar los pañales y juguetes contaminados. Su
presencia es mayor en guarderías o en familias
donde hay muchos niños, porque se dificulta
el cuidado adecuado de cada uno.

El doctor Martínez mencionó que esta en-
fermedad produce un cuadro enteral, esto es:
diarrea, vómitos y ocasionalmente fiebre de
bajo grado, que si no se tienen los debidos cui-
dados, puede haber consecuencias severas o
hasta mortales. Los infantes llegan a presentar
casos muy severos de deshidratación y una vez
que entran en conmoción desarrollan insufi-
ciencias renales, las que pueden desembocar
en la muerte del paciente.

Aclaró que no se puede hablar de una epi-
demia, pero sí de una presencia constante en

todas las épocas de frío, que es cuando existen
condiciones óptimas para el desarrollo del vi-
rus.

Apuntó que para detectar si una diarrea o
un vómito es causado por el rotavirus y no por
otro factor, hay que considerar la época del año
en que se presentan los síntomas e investigar si
en su entorno ya hubo otros casos de rotavirus,
para afirmar que se trata de este mal, para,
consecuentemente, establecer el tratamiento
médico.

Consciente de la incidencia de este virus en
la población jalisciense, sobre todo de escasos
recursos, mencionó que a pesar de su gran re-
sistencia, solo vive por días y semanas en tem-
peraturas propicias.  El cloro lo llega a inactivar.

El especialista del Hospital Civil de Belén
sugirió como medidas de cuidado, una vez que
el niño ya se contagió, evitar que el afectado
tenga contacto con otros; tener una limpieza
adecuada de los enseres domésticos, incluyen-
do los pañales y limpiar con soluciones cloradas
las superficies donde se encuentra el niño.

Como acciones preventivas, el doctor
Martínez dijo que una vez que el niño empieza

con diarreas y vómito, lo ideal es proporcio-
narle soluciones de rehidratación oral y la aten-
ción médica lo más pronto posible.❖

..................................❖

SALUD
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PROGRESO

Víctor González

Con una inversión de un millón de pesos, se
instaló el laboratorio de estructuras para los
posgrados en ingeniería civil y topografía en el
Centro Universitario de Ciencias Exactas e In-
genierías (CUCEI), de la UdeG.

Este espacio nació de la necesidad de con-
tar en Jalisco con un centro de pruebas en es-
tructuras adecuado a los requerimientos de la
zona, para responder a la preocupación de los
ayuntamientos metropolitanos de disponer de
un reglamento de construcción apropiado a las
características específicas de la región, ya que
las normas ante la sismicidad no se definen con
la particularidad que se requiere en cada caso.

El laboratorio de estructuras del CUCEI cuenta

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
Oficialía Mayor

NUEVAS DESIGNACIONES DE PERSO-
NAL DIRECTIVO EN LA RED UNIVER-

SITARIA

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS
SOCIALES Y HUMANIDADES
COORDINADOR DE LA CARRERA DE
LETRAS
Alfredo Cerda Muños, a partir del 1 de di-
ciembre de 1997

JEFE DEL DEPARTAMENTO DE ESTU-
DIOS CINEMATOGRAFICOS
Emilio García Riera, a partir del 16 de no-
viembre de 1997

COORDINADOR DE SERVICIOS ACADE-
MICOS, SECRETARIA ACADEMICA
Judith Martínez Ponce, a partir del 16 de
noviembre de 1997

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS
DE LA SALUD
SECRETARIO PARTICULAR DEL REC-
TOR
Irene Ma. de Jesús Rivera González, a par-
tir del 1 de diciembre de 1997

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA
CIENEGA
COORDINADOR DEL PROGRAMA DE
ESTUDIOS ESTRATEGICOS
Carlos Jorge Briseño Torres, a partir del 1
de diciembre de 1997

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA COS-
TA
JEFE DE LA UNIDAD DE ATENCION,
COORDINACION DE CONTROL ESCO-
LAR, SECRETARIA ADMINISTRATIVA
Francisco Borja Navarrete, a partir del 1
de diciembre de 1997

Lidia Cisneros Hernández *

El Plan Institucional de Desarrollo (Pide) esta-
blece entre sus metas: "capacitar a 50 por ciento
del personal académico de carrera como tuto-
res académicos", lo cual significa capa-citar
aproximadamente a 1,693 profesores del nivel
medio superior, sin incluir a los académicos de
asignatura que, en los centros regionales deman-
dan capacitación en este rubro.  Ante este pano-
rama, no es posible dar respuesta institucional a
la meta señalada de capacitación a través de
cursos presenciales tradicionales, puesto que no
se cuenta con asesores suficientes y es difícil lle-
var este módulo a los diferentes centros univer-
sitarios, por ello se ha instituido un módulo de
capacitación en esta temática en la modalidad
abierta y a distancia.

La tutoría es un sistema de enseñanza que
busca la autoformación y el aprendizaje
autogestivo del estudiante; el sistema de educa-
ción a distancia dirige su atención a los adultos
con potencialidades y limitaciones, se apoya
principalmente en la comunicación escrita y en
algunos casos en medios electrónicos que ofre-
ce la institución para facilitarle a los académicos
la autogestión de sus aprendizajes. Por ello, se
elaboró el módulo de tutoría académica, que
incluye un paquete didáctico instruccional com-
puesto por un documento de 20 lecturas y una
guía de trabajo que pone al académico en con-
tacto con esta temática. La capacitación se im-
parte actualmente sólo en los centros universi-
tarios que integran la Red Universitaria, seis te-
máticos y cinco regionales; dicha capacitación
forma parte de una serie de pasos o etapas que
se describen a continuación:

A) Formalización.- Se refiere a los pri-
meros acercamientos de la Unidad de Innova-
ción Curricular  con los académicos responsa-
bles de promover la actividad de tutoría en el
centro; incluye entrevistas, reunión de induc-
ción y difusión a través de folletos informati-
vos; la formalización de grupos de autoestudio,

El CUCEI cuenta con el laboratorio de estructuras
más avanzado del país

con el equipo más avanzado del país: un simu-
lador de sismos, estructuras de calibración y
un comprobador de resistencia de materiales,
además de un sofisticado equipo de cómputo
que controla y analiza las lecturas que gene-
ran. En él se pueden simular sismos de alta in-
tensidad, magnitud y duración directamente
sobre muros utilizados en las construcciones
más comunes en Guadalajara.
Con ello es posible dar recomendaciones a las
autoridades pertinentes y aumentar la seguridad
en todos los edificios que se construyan en un
futuro y mejorar la de los existentes. Mediante el
equipo de cómputo se puede calcular el daño que
generaría un sismo de alta intensidad en
Guadalajara.

Todo esto impulsará las investigaciones en este

centro en lo referente a ingeniería sísmica y de
estructuras y beneficiará a los estudiantes de
posgrado, quienes ya han puesto en marcha in-
vestigaciones, aprovechando el equipo existen-
te, con lo que integran la docencia y la investiga-
ción, dos de las funciones sustantivas de la Uni-
versidad. Además de la extensión, que se refiere
a todo aquello que hace la Universidad y que
repercute más allá de sus aulas. En este sentido,
la generación del reglamento de construcción es
una contribución muy importante para bien de
la comunidad.

La importancia del reglamento radica en
que hasta ahora se utiliza la legislación vigente
en el Distrito Federal, pero las características
de la región donde esté ubicada Guadalajara
son muy diferentes. Incluso una misma zona

de la ciudad tiene diferentes características de
suelo y por tanto un diverso comportamiento
de las construcciones ante un temblor.

El laboratorio de estructuras del CUCEI se
instaló gracias a la colaboración de las autori-
dades municipales de Guadalajara y Zapopan
y las empresas Hewlett Packard y Cedesa, que
proporcionaron el equipo de cómputo y el
material de construcción, respectivamente; pero
en especial gracias al entusiasmo de los acadé-
micos del CUCEI encabezados por el doctor Ra-
món Padilla.

Este último mencionó el día de la inaugura-
ción, que ha sido un gran esfuerzo de parte de
todos los profesores que colaboran, pero que es
necesario aumentar nuestra plantilla de catedrá-
ticos para consolidar los programas.❖

con ocho o 12 profesores interesados en ser tu-
tores académicos y  otro, que desempeñe la fun-
ción de facilitador, él fungirá como tutor, duran-
te la siguiente etapa: estudio del módulo, y cons-
tituye la capacitación. El papel del facilitador en
los grupos de autoestudio, es un factor clave para
el logro de los objetivos del programa; en él recae
la tarea de guiar el proceso de aprendizaje
autodirigido, la responsabilidad de la planifica-
ción de las actividades y crear los  recursos de
apoyo de los participantes en su grupo.

B) Estudio del módulo.- Incluye una in-
ducción al facilitador sobre las tareas que desem-
peñarán en el estudio del módulo,  inscripción de
académicos, entrega del material y aclaración de
dudas. Durante el módulo se realiza una sesión
de seguimiento a la mitad de éste, y una sesión
de evaluación donde se recogen los productos
generados por los participantes, las impresiones
y experiencias en esta modalidad.

C) Planeación.- Los maestros que conclu-
yeron el módulo organizan un plan de interven-
ción tutorial, para apoyar al departamento de ads-
cripción; establecen objetivos, acciones, recursos,
asignan responsables de realizarlas, así como tam-
bién  fijan  tiempos para alcanzar los objetivos pro-
puestos.

D) Relación tutor-tutorado.- Esta etapa
incluye la selección de alumnos que contarán con
un tutor, así como la asignación de tutores. El tu-
tor-tutorado establecen comunicación, acuerdan
las tareas y tiempos  para celebrar  los encuentros
tutoriales.

E) Evaluación y seguimiento.- Este paso
incluye un reconocimiento de las acciones efec-
tuadas en todas las etapas anteriores; se gene-
ran informes escritos sobre los aciertos, dificul-
tades y observaciones de los participantes. Se
hacen los ajustes y adecuaciones que fortalez-
can está modalidad de capacitación.

Desde que inició el programa, en mayo de
1996 a la fecha, 511 académicos se han inscri-
to en dos etapas de trabajo. Formalmente han
concluido 91 profesores; dos centros no han

entregado información, y sólo uno de los 11
no ha iniciado ningún grupo de autoestudio.

En la evaluación de los resultados se han
visto logros y dificultades de los participantes.
Entre los primeros encontramos :
Grupos de profesores entusiastas y motivados
para modificar su estilo de trabajo docente, y
formalizar esta práctica en su trabajo cotidiano
con los estudiantes. Solicitan continuidad en la
capacitación de otros aspectos relacionados con
la temática que revisaron en el módulo. Incor-
poran a su práctica docente algunas propues-
tas novedosas para promover el trabajo grupal
y autogestivo de los estudiantes.

En cuanto a las dificultades señaladas se en-
cuentran:
* Poco apoyo de las autoridades para desempe-
ñar esta labor en sus centros de trabajo. Dificultad
para usar los espacios físicos de la institución para
reuniones de grupo. La responsabilidad de inte-
grar gran cantidad de comisiones diferentes. Falta
de hábito a la  lectura y tiempo para dar continui-
dad  al trabajo planeado. Dificultad en la elabora-
ción de proyectos de intervención, entre otros. Ante
este panorama, rescatamos las siguientes re-
flexiones:
* Con el sistema de créditos, ¿contarán los es-
tudiantes con un tutor que los apoye durante
su formación profesional? ¿Cuál será el papel
de las autoridades para abordar este  eslabón
de la propuesta de sistema de créditos ? ¿Cómo
se  normará dentro de la reglamentación de los
académicos la función tutorial?

Para mayor información sobre el programa
de Capacitación a Tutores, comunicarse a la
Unidad de Innovación Curricular de la Coordi-
nación General Académica. Ubicada en Av.
Juárez No.976. Piso 8 Tel. 8-258888 exts.,
125,129,132,255, con la Psic. Lidia Cisneros
Hernández.

*Responsable del Programa de Tutoría Académica
en la Unidad de Innovación Curricular.

La tutoría académica en la Universidad de
Guadalajara, logros y limitaciones

..................................❖

.........................................❖

SISTEMA DE ENSEÑANZA
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INTERNET

Marco Tulio Flores

Más de14 páginas web, consideradas como
lo mejor en esta área de la Universidad de
Guadalajara, relacionadas con diversos te-
mas del acontecer universitario y su entor-
no social,  pueden ser consultadas vía
internet, uno de los sistemas de comunica-
ción más sofisticados y completos en el mun-
do.

Estas páginas diseñadas por la Coordi-
nación de Sistemas de Información, en su
mayoría son reconocidas a nivel nacional e
internacional por su diseño, contenido y fa-
cilidad de acceso.

De esta manera los visitantes, después
de acceder y conocer la página oficial UdeG
(la segunda más antigua del país en la que
se muestra toda la información general de
la red universitaria, sus funciones, historia y
la ley orgánica), pueden consultar la página
electrónica "Sistema regional", de Informa-
ción para la academia y la investigación, en
la que participan varias instituciones de edu-
cación superior de occidente.

Aunado a éstas, en el índice general apare-
ce también un espacio para los interesados en
conocer más sobre la cocina mexicana, ya que

Presencia universitaria a nivel internacional con las
mejores páginas web de la UdeG

se incluyen en el mismo cerca de seiscientas
recetas culinarias de las diferentes regiones del
país.

Otra que sobresale es  Sida, reconocida
como la mejor por algunas empresas de pági-
nas relacionadas con la medicina, ya que se brin-
da información actualizada sobre este mal.

Para los interesados en conocer sobre li-
teratura e investigaciones de la UdeG, se
cuenta con los espacios revista Luvina y re-
vista Universidad de Guadalajara, a las cua-
les se puede entrar a través de la página ofi-
cial de la máxima casa de estudios de Jalis-
co.

Asimismo, la Coordinación General de Sis-
temas de Información, incluye la página web
de Cultura y entretenimiento, reconocida mun-
dialmente, en la que se muestra una pequeña
muestra de lo que es la sociedad mexicana
desde un punto de vista más allá de lo turístico
y de lo informativo.

En ella se contemplan cuatro vertientes:
cultura precolombina, contemporánea, galerías
de pintura y fotografía, así como una sección
de tutoriales, en donde se  dan al usuario ins-
trucciones de cómo adquirir mayores habilida-
des en el uso del lenguaje en programación.

Una más es la de los servicios informati-

..................................❖

❖A

vos, de la oficina de Comunicación Social,
diseñada por personal de esta dependencia.
En ella se ofrece la carpeta informativa (no-
tas y artículos publicados por los diarios,
relacionados con la UdeG), boletines infor-
mativos (redactados por reporteros de dicha
oficina), Gaceta Universitaria,  y la agenda
cultural y académica.

  poyan la creación y actualización de
  las páginas web en la Red Univer-
  sitaria

Además de las páginas ya mencionadas, recien-
temente se incluyeron las mejores de once cen-
tros universitarios y del Sistema de Educación
Media Superior, con el propósito de apoyar la
creación y actualización de las mismas.

En ellas ofrecen su oferta educativa, per-
sonal docente y administrativo, la estructura
organizacional, plan de carreras, así como sus
proyectos.

Esta gama de posibilidades del acontecer
universitario puede ser visitada a través de la
dirección: http://www.udg.mx.❖

Margarita Alegría

Desde 1972, a raíz de una propuesta del
entonces presidente de la república, licen-
ciado Luis Echeverría, sobre la existencia de
un hospital especializado para niños, esta
petición de los médicos del Hospital Civil de
Belén y de la comunidad universitaria no ha
encontrado el financiamiento por parte de
las autoridades federales, estatales ni muni-
cipales.

El proyecto, desde entonces apoyado por
los especialistas de esta área a nivel  nacio-
nal y en varias ocasiones por los titulares de
la Secretaría de Salud, ha cumplido con los
requisitos de justificación, estadísticos, aná-
lisis socioeconómicos, avalados por la im-
portancia de la salud del niño jalisciense y
por la saturación que registran las áreas in-
fantiles de las instituciones públicas.

El doctor Horacio Padilla, jefe del servi-
cio de pediatría del Hospital Civil de Belén
y uno de los principales defensores del hos-
pital pediátrico, recordó incluso el apoyo
económico que en 1976 diera el gobierno
federal, pero que con la devaluación del
peso, compraron solamente equipo médico.

"Jalisco es una de las entidades del país más
importantes, por su posición geográfica, capa-

cidad económica, fuerza política y población,
factores que justifican plenamente la existencia
de un hospital pediátrico, como sucede en otras
poblaciones de menor demografía. Pero en la
lucha siempre nos hemos quebrado, por diver-
sas razones, aún teniendo los planos en las
manos", afirmó el doctor Padilla.

Aclaró que actualmente existen hospita-
les pediátricos en Guadalajara, pero son para
poblaciones cerradas, como las del IMSS,
ISSSTE y el sector militar.

En los hospitales civiles y en los privados
existen áreas de pediatría o seudoclínicas, que
recurren a las de adultos en casos extremos para
cirugías, trasplantes, oncología y otras enfer-
medades.

Recordó que en la torre de especialida-
des del Hospital Civil, la planta baja y los
pisos primero, segundo, tercero y décimo,
están destinados a los infantes. Las 180 ca-
mas están ocupadas al 100 por ciento todo
el año y se dan alrededor de 36 a 40 mil
consultas anuales. Hasta hace un año, cuan-
do cerraron la sala de cuneros, había aproxi-
madamente de 20 a 25 mil nacimientos en
el mismo periodo.

El doctor Horacio Padilla, con cifras, ar-
gumentó la necesidad de construir el hospi-
tal pediátrico, al señalar que en Jalisco exis-

ten cerca de tres millones y medio de niños.
Explicó que la mitad de ellos, además de un
importante número de pacientes provenien-
tes de otras entidades federativas, son aten-
didos en los hospitales civiles.

Mencionó que el proyecto es para un
hospital de tercer nivel, en el que habría de
100 a 120 camas, para atender a niños en
situación de emergencia. Este sería un hos-
pital pediátrico ligado al nosocomio de Be-
lén, apoyado por las autoridades de salud
municipales, estatales y federales, así como
por la Universidad de Guadalajara y la so-
ciedad en general.

Reconoce que actualmente ya está can-
sado de luchar, por lo que espera que las
nuevas generaciones de médicos retomen el
proyecto, cuyo objetivo es cuidar la salud
de los nños, futuro y presente de México.

El doctor Horacio Padilla concluye:
"siempre habrá niños que reclamen atención
médica gratuita, sin poderlo pedir más que
con el llanto, tal vez el mejor lenguaje para
exigir a las autoridades que no se fijan en
ellos y que los han dejado solos desde hace
muchos años".❖

SALUD

..................................❖

Urge un hospital pediátrico público en Jalisco,
petición con más de 20 años de existencia

Premio a los mejores trabajos de inves-
tigación en  medicina
La Sociedad de Médicos Residentes y el
Hospital Civil de Guadalajara invitan a
especialistas, residentes y estudiantes de
medicina, a participar en la presentación
de trabajos libres de investigación en el
campo biomédico, quirúrgico, clínico y
epidemiológico.

Los trabajos se presentarán en forma
de cartel y resumidos; se entregarán a la
Sociedad Médica del Hospital Civil de
Guadalajara (Hospital 278, CP 44280).  El
mejor será premiado con 5 mil pesos.  La
fecha límite de entrega es el 12 de enero.

Todos los trabajos serán expuestos en
el hospital en el marco del ciclo de confe-
rencias médicas Doctor Rosendo López
Macías.

Mayor información al tel. 614-5501, ext.
164; fax, 613-3951. De lunes a viernes,
de 8:00 a 14:00 horas.v

Examen profesional para los ingenie-
ros químicos
El Departamento de Ingeniería Química
del CUCEI, invita a los egresados de esta
carrera a obtener el grado de ingeniero
químico a través de la modalidad de titu-
lación por medio del examen de capacita-
ción profesional.

Este examen se llevará a cabo el jue-
ves 29 de enero a las 10:00 horas, en el
aula "Arturo Alvarez Ramírez" (módulo
E17) de este centro universitario. El requi-
sito  es ser pasante de la carrera de inge-
niería química.

Para inscripciones, con la señora
Cynthia Ivonne Bautista, en el Departa-
mento de Ingeniería Química (módulo E,
piso 2), de 9:00 a 14:00 horas, a más tar-
dar el próximo 16 de enero.v

Nuevas maestrías en el CUSur
El Centro Universitario del Sur ofrece dos
nuevas maestrías: administración para
ejecutivos y ciencias de los alimentos.

La primera tiene un campo de acción
muy amplio. La segunda es sugerida para
aquellos que han egresado  de
adiestramientos como químico farmaco-
biólogo, veterinario o parasitólogo.

Comparativamente con otras univer-
sidades, es la UdeG, a través del CUSur,
la que ofrece estas maestrías  a menor
costo. Las cuotas por semestre ascienden
a cuatro salarios mínimos vigentes en
Cuidad Guzmán.

El tiempo de duración de cada maes-
tría es de 2 años. El periodo de inscripcio-
nes se abre hasta el 15 de enero.

Informes con el maestro René
Santibáñez Escobar, coordinador de in-
vestigación y docencia  del CUSur, tels.
(341) 240-44, 240-13.v

Notas
académicas



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

8  5 de enero de 1998    •

VINCULACION

Apoyo al sector productivo jalisciense con el programa
de extensionismo industrial, de la UdeG
Liliana Díaz Sevilla

Con el objetivo de movilizar y canalizar recur-
sos de la UdeG para apoyar a los micro y pe-
queños productores, para dar un empujón a
las empresas, el Programa de Extensionismo
Industrial de esta máxima casa de estudios,
avanza de manera continua en Jalisco.

Al respecto, en diciembre pasado se llevó a
cabo en el edificio de Rectoría, la presentación
del programa y de los últimos resultados de su
diplomado, evento al que acudieron represen-
tantes de los sectores empresarial e industrial
jaliscienses.

Como puntos principales del programa de
extensionismo industrial, se definió a éste como
la oportuna atención a las necesidades concre-
tas de las empresas, principalmente las de micro
y pequeña industria, las cuales representan el

97 por ciento de las unidades productivas del
estado. Ello mediante un análisis de su dinámi-
ca sectorial, para ayudarlas a conseguir sus
metas en aspectos de productividad, ahorro y
empleo, a través de impactos positivos
medibles.

Ante el cuestionamiento de por qué se abo-
ca la UdeG a esta tarea, la respuesta es la mis-
ma: porque se cuenta con el recurso humano
capaz de resolver los problemas reales que afec-
tan al sector industrial, mismo que visita la
empresa, realiza el diagnóstico, identifica las
necesidades y provee del especialista para so-
lucionarlas.

En el más reciente  taller de consultoría in-
dustrial, avance tangible del diplomado de
extensionismo, participaron investigadores del
Centro Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA) y del Centro Universita-

rio de Ciencias Económico Administrativas
(CUCEA), reportando los trabajos de análisis de
las áreas de alimentos y bebidas, producción
avícola, láctea y manufactura de plásticos.

En torno a estos temas, resaltaron cifras
generales de producción en el sector avícola,
en el que los estudios destacan la amenaza de
baja competitividad del sector avícola mexica-
no en relación con el estadunidense, como el
principal problema a enfrentar.

En cuanto al área de alimentos y bebidas,
los investigadores afirmaron que, aunque de
1988 a 1993 bajó considerablemente su im-
portancia relativa en Jalisco, se producen más
de 180 mil litros diarios de este tipo de comes-
tible.

En relación al subsector de plásticos, se in-
formó que nuestro estado ocupa el tercer lugar
nacional en la manufactura de dichos produc-

tos, lo que representa el 12 por ciento de la
industria nacional.

Finalmente, los resultados obtenidos en el
campo de la producción láctea reflejaron que
desde aquí se contribuye con el 18 por ciento de
la producción nacional, habiéndose tomado como
muestra para el análisis la zona de los Altos.

Como metas del programa de extensionismo
para los próximos dos años, existe la de lograr un
impacto económico verificable, así como capaci-
tar por lo menos a 80 evaluadores industriales en
diferentes modalidades.

Inicialmente el programa cuenta ya con un
fideicomiso por un millón 250 mil pesos para
echarlo a andar, aunque se busca la participa-
ción de otras organizaciones empresariales y
públicas, a fin de estructurar el trabajo de
campo.❖

..................................❖

Doctores Dante Daniel Hernández Colin * y Jaime Agustín

González Alvarez ** / Edición Gaceta Universitaria

Actualmente miles de pacientes mueren en sa-
las hospitalarias; sin embargo, la mayoría ellos
no hubieran deseado estar ahí un solo momen-
to.

No obstante la tecnología de los hospitales
y las medidas para preservar la vida, a pesar
de visualizar una inminente muerte,  el tiempo
que transcurre el enfermo terminal en este es-
tado no hace más que prolongar su agonía. Tan
es así, que miles de personas en sus pliegos
testamentarios advierten sobre su deseo de no
morir conectadas a tubos y respiradores, escu-
chando el bip de los monitores en un cuarto de
hospital.

Esta preocupación ha sido tal, que son
innumerables los expertos de la bioética que
abordan el tema con singulares medidas de
prevención; entre éstas, destaca la de defi-
nir lo más posible qué es un paciente termi-
nal. La única definición aceptable es la del
American College, la cual enuncia: es aquel
paciente que padece una enfermedad termi-
nal y que morirá en un máximo de seis me-
ses, incluso haciendo lo imposible por res-
catar su vida.

Un ejemplo de enfermedad terminal es
la de los pacientes diabéticos, sobre todo en
el  estado cr í t ico de la enfermedad.
Inminentemente el paciente morirá en un
lapso determinado de tiempo, pero no se
sabe cuánto tiempo. Empero, algunos de
estos pacientes se preocupan por su desen-
lace y  expresan su último deseo: el no tener
una agonía prolongada en un frío hospital.
Esto ha llevado a situaciones ambiguas, las
que ni el más experto en bioética ha podido
resolver.

..................................❖

Uno de los casos más sonados de este
siglo que termina, es el de Beth Cruzon, que
duró años en  estado de coma, hasta que
finalmente  sus familiares ganaron el juicio
para desconectarlo de los aparatos que le
proporcionaban vida artificial. Pero también
han existido casos contrarios, en los que los
años de coma culminan con un despertar del
paciente. Tomando en cuenta  esto, es difícil
para los especialistas determinar qué es la
enfermedad terminal y cuáles los límites de
la vida.

Lo que sí ha quedado claro es la muerte
con dignidad, es decir,  que el paciente mue-
ra rodeado de familiares, amigos, viviendo
la agonía en su lecho de toda la vida. Esto
da pie a uno de los conceptos que reciente-
mente ha dado mucho de qué hablar: el de
los grupos de defensores de los �suicidios
asistidos�, lo que nunca podrá ser aceptado
por el gremio médico.

La vida en sí misma, como valor fun-
damental, hace que algunas veces se luche
hasta el fin por preservarla,  viviendo con una
mínima calidad de la vida y sin pensar que se
deterioran otros valores como la dignidad de
la muerte.

Probablemente pocas veces uno piensa en
el desenlace que algún día tendrá  su vida, pero
tal parece que prácticamente a nadie le gusta
la idea de morir rodeado de extraños, con tu-
bos por doquier y olor a microbicidas en una
sala hospitalaria.❖

* Alergia e Inmunología, Hospital Civil Doctor Juan
I. Menchaca
** Jefe de la División de Medicina Interna Hospital
Civil Doctor Juan I. Menchaca.

La dignidad de la muerte
SALUD

ACUERDO

Astridh Franco

El pasado 18 de diciembre se firmó un conve-
nio tripartita de cooperación para el diseño de
un plan de manejo forestal del bosque Los
Colomos entre el Departamento de Madera,
Celulosa y Papel del Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías de la Universi-
dad de Guadalajara, la Facultad de Ciencias
Naturales y Agropecuarias (Facena) de la Uni-
versidad Autónoma de Guadalajara (UAG) y el
patronato del bosque Los Colomos.

Como resultado de las actividades de or-
denamiento ecológico de los investigadores de
la UAG, ellos han encontrado una infestación de
plagas y hongos que aquejan a más de mil 600
árboles del bosque, por lo que decidieron invi-
tar a la UdeG para diseñar el plan de manejo
forestal con la ayuda de sus especialistas y el
apoyo técnico del patronato.

Se requiere un manejo técnico urgente en
aspectos de diagnóstico y saneamiento del arbo-
lado, con el fin de reducir los riesgos de un daño
ambiental mayor y así mantener el equilibrio
ecológico de este bosque, señaló el doctor
Mauricio Alcocer Ruthling, director de la Facena.

El licenciado Jesús Jiménez sugirió que una
buena alternativa para acabar con las plagas
serían las medidas que actualmente han pues-
to en marcha investigadores en Estados Uni-
dos, que consisten en incendios controlados,
ya que éstos  de alguna manera son benéficos
porque dejan sustancias nutritivas en la tierra.
Dicha propuesta será analizada por los investi-
gadores de la UdeG y la UAG para ver si es via-
ble o no en el caso del bosque de Los Colomos.

Quienes firmaron este convenio por parte
de la UdeG fueron el rector del CUCEI, ingeniero

..................................❖ Antonio Oropeza Chávez, el doctor Felipe
Ramírez Cano, jefe del Departamento de Ma-
dera, Celulosa y Papel, el ingeniero Eduardo
Calderón, secretario académico del CUCEI, in-
geniero Gregorio Vázquez Guerra, jefe de la
Unidad de Vinculación. De la UAG el doctor
Mauricio Alcocer Ruthling y el biólogo Jorge
Flores Melgoza y el presidente del patronato,
ingeniero Jaime Vázquez Martín, presidente de
éste y el licenciado Jesús Jiménez Cavazos, di-
rector del bosque Los Colomos.

En este convenio, el patronato de Los Colo-
mos se compromete a proporcionar gasolina sufi-
ciente para el transporte de los técnicos invo-
lucrados en el diseño y asesoría del plan de mane-
jo forestal, material fotográfico para los informes,
entregar oportunamente los datos técnicos relati-
vos a los recursos naturales del bosque, gestionar
la mano de obra y los materiales que lleguen a
requerirse durante los trabajos de campo y ejecu-
tar, en la medida de sus recursos, las recomenda-
ciones que emanen del plan de trabajo.

El Departamento de Madera Celulosa y Pa-
pel de la UdeG realizará estudios técnicos y las
evaluaciones necesarias para diseñar el plan de
manejo forestal del bosque Los Colomos, la ase-
soría que brindará será en actividades propias
del manejo forestal, tales como: inventarios fo-
restales, silvicultura, reforestación, control de pla-
gas y enfermedades y conservación de suelos.

Además aportará el equipo de medición ne-
cesario para el diseño del plan, así mismo se ofre-
ce el equipo de cómputo y material de consulta
bibliográfica, el personal técnico que participará
de la UdeG son los ingenieros Antonio Aguayo,
Marcos R. Crespo, Eduardo Salcedo y los maes-
tros en ciencias Efrén Salcedo, Maximiliano Huer-
ta y Antonio Rodríguez Rivas.❖

Firman convenio para el diseño de
un plan de manejo forestal del bos-
que de Los Colomos
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Asociación Na-
cional de Univer-
sidades e Institu-
ciones de Educa-

ción Superior

(ANUIES)

 informa

La primera asamblea regional
de la región centro occidente de
la ANUIES, de 1998, se llevará
a cabo los días 23 y 24 de ene-
ro, en la Universidad de Colima.
Esta asamblea tendrá un carác-
ter de plenaria (en ella partici-
parán además de los 16 titula-
res que conforman la asamblea,
los representantes
institucionales de los cinco gru-
pos permanentes de trabajo:
Planeación, Para el desarrollo
del personal académico, Corre-
dores culturales, Vinculación y
Bibliotecas).

La Universidad Nacio-
nal Autónoma de

México

a través de la Dirección General
de Intercambio Académico, convo-
ca a la obtención de

BECAS DE POSGRADO DE IN-
TERCAMBIO NACIONAL.

CONDICIONES GENERALES:

• Ser postulado por el Rector ge-
neral

• Promedio mínimo de 8.5
• Formar parte del personal aca-

démico de la UDG.

Mayor información en las unidades
de becas e intercambio de los C.U.
Fecha límite para la entrega de do-
cumentos es el 16 de enero de 1998.
Estas becas son complementarias,
es decir, el 50% es cubierto por la
Universidad Nacional Autónoma
de México y el otro 50% por la Uni-
versidad de Guadalajara.

La UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

ATENTAMENTE
"PIENSA Y TRABAJA"

"Año Hospital Civil de Guadalajara"

Guadalajara, Jalisco, 17 de diciembre de 1997

DR. VICTOR MANUEL GONZALEZ ROMERO
RECTOR GENERAL

CONVOCA

a su personal académico a participar en el

PROGRAMA DE ESTIMULOS A LA CARRERA DOCENTE
1997-1998

enero de 1998 para tomar los acuerdos a que se refieren las fracciones I,
II, III y IV del artículo 11 del reglamento del programa, ya que constituyen
las bases de las convocatorias particulares.

VIII.   LAS COMISIONES DICTAMINADORAS.

1. En cada Centro Universitario y en cada Escuela del Sistema de Edu-
cación Media Superior se integrarán Comisiones  Dictaminadoras, a
quienes les compete evaluar de conformidad con lo establecido en el
reglamento y las bases de la presente convocatoria, los expedientes
de los académicos que presenten solicitud y que correspondan al uni-
verso de elegibles aprobado por el Consejo del Centro Universitario
respectivo o de Educación Media Superior, de conformidad con lo es-
tablecido en los artículos 15, 16, 17, 18 y 20 del reglamento del pro-
grama.

2. Habrá una Comisión Especial Dictaminadora en la Administración
General y otra en el Sistema de Educación Media Superior; a la prime-
ra, le compete evaluar a los académicos adscritos a las dependencias
de la Administración General y a los miembros de las Comisiones
Dictaminadoras de los centros universitarios que aspiren a obtener el
beneficio; y la segunda, evaluará a los académicos adscritos a la Di-
rección General y a los integrantes de las Comisiones Dictaminadoras
de las escuelas del Sistema de Educación Media Superior que aspi-
ren a obtener el estímulo; lo anterior, de conformidad con los artículos
15, 16, 17, 18 y 21 del reglamento del programa.

3. La integración de las Comisiones Dictaminadoras se llevará a cabo a
más tardar el día 14 de enero de 1998.

4. Publicarán los resultados de las evaluaciones por Departamento en
los Centros Universitarios  o por Escuela en el Sistema de Educación
Media Superior de los concursantes que cumplan con los requisitos
del Programa de Estímulos a la Carrera Docente, en orden decrecien-
te al puntaje obtenido. Esta publicación será el día 16 de febrero de
1998, aclarando que estos resultados no son definitivos en tanto no se
resuelvan los recursos de inconformidad que se interpongan.

5. Para la dictaminación y asignación de los niveles de estímulo, las
Comisiones Dictaminadoras procederán de conformidad con lo pre-
visto en el artículo 20 del Reglamento y demás relativos, con las ba-
ses de la presente convocatoria y con la convocatoria particular del
Centro Universitario y Escuela del Sistema de Educación Media Su-
perior. El puntaje mínimo para participar en este programa será de 400
puntos.

6. Turnarán al Secretario respectivo, el dictamen con el puntaje obtenido
y el nivel de estímulo asignado, para su publicación el día 16 de marzo
de 1998.

IX.  EL RECURSO DE INCONFORMIDAD.

Dentro de los cinco días hábiles siguientes al día 16 de febrero de
1998, fecha de publicación de los resultados, prevista en la fracción
IV del artículo 20 del reglamento, los solicitantes que no estén de
acuerdo con el resultado de su evaluación, podrán interponer por
escrito el recurso de inconformidad ante la Comisión de Ingreso y
Promoción del Personal Académico del Consejo correspondiente, a
través de la Secretaría respectiva, quien deberá remitir el escrito de
inconformidad y el expediente, en un plazo no mayor de 2 días hábi-
les, a la Comisión de Ingreso y Promoción del Personal Académico
del Consejo respectivo. Dicha Comisión resolverá de plano, dentro
de un término de diez días hábiles contados a partir de la interposi-
ción del recurso.

Las bases y requisitos serán los establecidos en el reglamento corres-
pondiente, aprobado el 13 de diciembre de 1997 por el H. Consejo Gene-
ral Universitario.

I. OBJETO.

El Programa de Estímulos a la Carrera Docente tiene como objetivo fun-
damental reconocer el esfuerzo y la calidad de los trabajadores acadé-
micos que primordialmente se dedican a la docencia, a fin de mejorar su
calidad y dedicación así como promover la permanencia de los mismos
en el desempeño de sus actividades académicas, coadyuvando con ello
al desarrollo de la vida institucional.

II.  FECHA DE INICIO Y CONCLUSION DEL CONCURSO.

Se inicia con la presente convocatoria y concluye el 16 de marzo de
1998 con la publicación del dictamen de los resultados obtenidos por los
participantes y que comprenderá los nombres de los académicos con-
cursantes, el puntaje obtenido y el nivel de estímulo asignado.

III.  LOS NIVELES Y CUANTIAS DE LOS ESTIMULOS A LA CARRE-
RA
     DOCENTE.

Los estímulos se clasifican en niveles I y II. Para esta promoción, consis-
tirán en tres (3) y cinco (5) salarios mínimos vigentes en el Distrito Fede-
ral, en la fecha de expedición de la presente convocatoria. Los estímulos
del nivel II no podrán ser inferiores al diez por ciento ni exceder del trein-
ta por ciento de los recursos asignados para este programa.

IV.   PERIODO A EVALUAR

La evaluación de actividades académicas para el Programa de Estímu-
los a la Carrera Docente 1997-1998 será del mes de septiembre de 1996
al 31 de agosto de 1997.

La evaluación de los académicos concursantes será realizada con base
en la tabla de puntajes que emita el Consejo Universitario respectivo de
conformidad con los artículos del II fracción I, 28 y 29 del reglamento del
programa.

V.  DURACION DEL ESTIMULO, FECHA DE INICIO Y CONCLUSION.

El beneficio del estímulo a la carrera docente se otorgará por un año, a
partir del primero de octubre de 1997 al 30 de septiembre de 1998.

VI. LAS CONVOCATORIAS PARTICULARES PARA CADA CENTRO
UNIVERSITARIO Y ESCUELAS DEL SISTEMA DE EDUCACION
MEDIA SUPERIOR.

 Las convocatorias particulares para cada Centro Universitario y Escue-
las del Sistema de Educación Media Superior serán emitidas por el Rec-
tor respectivo y el Director General, de acuerdo con lo establecido en el
artículo 33 del reglamento del programa, las cuales deberán publicarse
el día 19 de enero de 1998 en la Gaceta Universitaria y fijarse en lugares
visibles dentro de las instalaciones de las dependencias respectivas,

VII. LOS CONSEJOS DE LOS CENTROS UNIVERSITARIOS Y EL
CONSEJO UNIVERSITARIO DE EDUCACION MEDIA SUPERIOR.

Los Consejos de los Centros Universitarios y el Consejo Universitario de
Educación Media Superior deberán sesionar a más tardar el día 12 de
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❖E❖E

La sociedad mexicana tiene la capacidad sufi-
ciente para recibir información apegada a la
realidad, es por eso que el periodista, como
vocero de credibilidad, tiene el compromiso
moral de difundir la verdad.  Este no es con el
medio para el que trabaja, ni sólo con la socie-
dad: es antes que nada, consigo mismo.

Universitarios y comunicadores de Jalisco co-
incidieron en señalar que el único compromiso
del periodista debe ser con la información ob-
jetiva, ya que debe expresar el sentir de la po-
blación y dar paso a la libertad de expresión.

El Rector general de la Universidad de
Guadalajara, doctor Víctor Manuel González
Romero, destacó la importancia de una buena
labor social de los periodistas, ya que contribu-
ye a la difusión de la verdad.  Labor que debe
desempeñarse sin omitir la calidad, ya que el
trabajo periodístico implica la búsqueda de
hechos a través de la investigación, del estudio
y de la preparación del que está detrás de la
noticia, pues un buen reportero debe sentirse
responsable de lo que está comunicando.

Elia Marúm, titular de la Unidad para el
Desarrollo de la Investigación y el Posgrado de
la Coordinación General Académica, calificó
de fundamental el papel de los periodistas, por
ser una vía de transmisión entre los múltiples
hechos que suceden y aquellos que la socie-
dad debe conocer para estar enterada y actuar.
Lo que implica, dijo, que su función sea muy
delicada, ya que requiere de una firme ética
profesional y social.

Como universitaria, consideró que el pe-
riodismo ha brindado un gran apoyo a esta ins-
titución educativa, "ya que ha jugado un papel
fundamental como puente de comunicación
directa con la sociedad en su conjunto".

Texto: Gaceta Universitaria / Fotos: Adriana González
............................................❖..........................................

La labor del periodista debe implicar un compromiso social, opinan universitarios

� El Premio Jalisco de Periodismo contribuye a esta labor como un incentivo al trabajo de los reporteros.
� La educación es básica en la formación del periodista.

       l Premio Jalisco de Periodismo

       como un estímulo al trabajo

       del reportero

El interés por descubrir, indagar, y encontrar la
verdad, nace del reportero mismo; sin embargo,
es importante para éste que de vez en cuando
su labor sea reconocida públicamente, como
un incentivo a su trabajo.  De esta necesidad
surgió hace un año la iniciativa de la
Universidad de Guadalajara y de directivos de
16 medios de comunicación de crear el Premio
Jalisco de Periodismo, como un aliciente a los
trabajadores de la prensa.

Algunos de los integrantes del jurado opi-
nan sobre la función social del periodista, y de
la forma en que el Premio Jalisco de Periodis-
mo contribuye a estimular esta labor:

Flor Acosta, jurado de la categoría de
fotoperiodismo:
"En primera instancia, la labor social del repor-
tero gráfico es trascendente, porque hoy las
imágenes plasman realidades.  La sociedad
aprende a conocer la realidad a través de los
ojos de estos fotorreporteros.  La labor tras-
ciende, pero lo más importante es que los re-
porteros tengan conciencia absoluta y un com-
promiso de trabajo social.
Actualmente hay muchísimos fotógrafos con
grandes inquietudes sociales.  Mucho de la nota
informativa de un periódico es la imagen.  El
Premio Jalisco de Periodismo es un espacio para
participar y mostrar sus trabajos".

  l papel de la educación en la
       formación del periodista

Cada día aumenta la importancia de los me-
dios de comunicación en el acontecer cotidia-
no, es por eso, señaló González Romero, que
la educación juega un papel básico en la pre-
paración profesional del reportero para su buen
desempeño en la sociedad, ya que en un futu-
ro lo trascendente será la calidad de la infor-
mación y no el medio que la difunda.

El investigador en educación y colabora-

dor  del semanario Proceso, Pablo Latapí Sarre,
en entrevista exclusiva para Gaceta Universita-
ria, realizada por la reportera Juliana Fregoso,
destacó que para recuperar la credibilidad de
la ciudadanía, los medios de comunicación y
sus reporteros en México deberían apostar a la
capacidad crítica e inteligencia de la gente, pues
desde hace varios años gran parte de la socie-
dad dejó atrás esa etapa en la que era recepto-
ra pasiva y asumía sin pensar las conductas e
información que el medio transmitía.

"Creo que en esta guerra de los raitings,
ganará el medio que fomente la educación de
la gente y no todo lo contrario".  En este con-
texto, recomendó a los comunicadores elimi-
nar conductas como la autocensura y ser "más
respetuosos con la gente: a veces tratan al au-
ditorio como si fuera tonto.  Tal vez le falte pre-
paración y en ello es en lo que pueden ayudar
mucho los medios de comunicación".

Latapí Sarre reconoció que en los últimos
años los medios de comunicación registraron
cambios importantes, sobre todo en materia
noticiosa.  Sin embargo, esto no es suficiente
para llegar al punto en que los medios de difu-
sión coadyuven en la educación del ciudada-
no.

En el caso de la televisión, manifestó que
necesita llegar a la objetividad informativa y
deslindar la información de la interpretación;
mientras que la radio es el medio que capta
con mayor rapidez las nuevas necesidades in-
formativas de la población.

La prensa, continuó, merece un lugar apar-
te, ya que está dedicada a un público más le-

trado y reflexivo.

Señaló que ac-

tualmente la sociedad

mexicana es desigual y en

la medida que eleve su ni-

vel cultural e intelectual,

adquirirá hábitos de-

mocráticos, para estar en

condición de exigir sus de-

rechos y un trato más jus-

to.

"Es por ello que los

medios de comunicación y

la educación deben ir de la

mano.  Estos tienen la pa-

labra.  De ellos es la inicia-

tiva".
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María Martha Arredondo, jurado de la
categoría de radio:

"Creo que cuando un trabajo está avalado por
un reconocimiento, sea grande o chico, la per-
sona adquiere un compromiso mayor.  No con
los que le otorgan el premio, sino consigo mis-
mo, un compromiso moral de mejorar su tra-
bajo y de ir cada vez por algo mejor. Me gusta-
ría invitar a todos los reporteros de la radio a
que participen en este espacio, que cuiden sus
trabajos, que los guarden mes con mes, para
que al final del año pueden hacer la selección:
vale la pena participar".

Fernando del Paso, jurado de la catego-
ría de prensa escrita:

"Es evidente que el carácter de los artículos,
los reportajes y las notas informativas que
nosotros como jurado nos permitimos premiar,
evidencian el interés social, político y ecológico
de los periodistas de Jalisco en general. Reci-
bimos 66 trabajos, y yo, que fui jurado el año
pasado también, puedo decir que la calidad
de este año fue mejor, aunque los reporteros
fueron menos. El hecho de que también se
hayan premiado otros reportajes sobre temas
sociales y ecológicos en las categorías de tele-
visión y en radio, refuerza esa opinión".

Alejandro Varela (casa productora Círculo
Blanco), jurado de la categoría de repor-
taje en televisión:
"La función social del perio-dista debe ser di-

fundir la verdad,
reflejar cualquier
pro-blemática,
d e - t e c t a r
problemas en
gestación o ya
existentes,  inves-
tigar e informar lo
que sucede. El
Premio Jalisco de
Periodismo con-
tribuye a esto, a
estimular a los
periodistas, a
motivarlos en la
investigación de
temas impor-
tantes. Este año
quienes se lleva-
ron las mencio-
nes ho-noríficas y
premio son preci-
samente los que
realmente investi-
garon".

mayor razón ahora", expresó Guillermo Gómez
Sustaita, ganador del reportaje en prensa es-
crita y reportero del periódico Ocho Columnas,
"con este premio me siento más comprometi-
do y más motivado a mejorar la calidad de mi
trabajo".

Miguel Angel Collado, reportero de Televisa
canal 4 fue el ganador del reportaje en televi-
sión, mientras que el de la nota informativa fue

Moisés Mora Cortés, de El Informador, por su
trabajo Abaco retiene capital de inversionistas.
En reportaje radiofónico, la triunfadora fue
Angélica Rodríguez Portillo, reportera de Radio
Universidad de Guadalajara, con el trabajo
Canasta básica, quien exhortó a sus colegas a
participar, ya que fueron pocos los reportajes
radiofónicos presentados.

En fotoperiodismo, el galardonado
fue el reportero gráfico de El Occidental, Sal-
vador Jiménez Lugo, con la fotografía titulada
La actitud prepotente.

El premio consistió en una estatuilla de
bronce, un cheque por 25 mil pesos y un diplo-
ma.

Recibieron menciones honoríficas en tele-
visión, Víctor Manuel Martínez Acosta y Claudia
Rebeca Reynoso, de los canales 4 y 5 de Tele-
visa; en la modalidad de reportaje escrito,
Agustín del Castillo, cuyo trabajo fue publica-
do en Siglo 21, así como Abelardo Salinas
Galván, por su nota informativa presentada en
El Occidental.

Finalmente, el doctor González Romero
destacó que la sociedad jalisciense debe con-
fiar en sus reporteros y reconocer su trabajo,
pero a la vez los periodistas deben contribuir
a esa confianza asumiendo la responsabili-
dad tan grande que t ienen como
comunicadores y voz de credibilidad que
son.❖

El rector Víctor Manuel González Romero
destacó que el Premio Jalisco de Periodismo
fortalece a los periodistas y se ve reflejado en
su trabajo, ya que éste busca alentar a los
comunicadores profesionales.

Los reporteros que recibieron el Premio Ja-
lisco de Periodismo 1997, el 11 de diciembre
pasado, coincidieron en sentirse compro-meti-
dos con su trabajo y con la sociedad en la que
se desenvuelven. "Si ya lo estábamos, con

La labor del periodista debe implicar un compromiso social, opinan universitarios

� El Premio Jalisco de Periodismo contribuye a esta labor como un incentivo al trabajo de los reporteros.
� La educación es básica en la formación del periodista.
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Agenda Académica

ENTIDAD
SOLICITANTE

No. DE
SOLICITU-

DES

INGRESOS PROPIOS QUE PARTICIPARON

ESPECIEEFECTIVO

APORTACION
U. DE  G.

TOTAL
OBTENIDO

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
COORDINACION GENERAL ADMINISTRATIVA

UNIDAD DE PRESUPUESTO

PROYECTO DE FONDOS CONCURRENTES
RESUMEN DE SOLICITUDES AUTORIZADAS DURANTE EL MES DE NOVIEMBRE DE 1997

C.U.C.E.A
C.U.C.E.I.
C.U.C.S.H.
C.U.C.B.A.
C.U.A.A.D.
C.U.C.S.
C.U. DE LA CIENEGA
C.U. DE LA COSTA
C.U. DE LA COSTA SUR
C.U. DEL SUR

TOTAL DE C.U.-

Sistema de Educación Media Superior
Esc. Prep. Reg. Ciudad Guzmán
Esc. Prep. Reg. de Ameca
Esc. Prep. Reg. Casimiro Castillo
Esc. Prep. Reg. de la Barca
Esc. Prep. Reg. de Lagos de Moreno
Esc. Preparatoria # 7
Esc. Preparatoria #8
Esc. Preparatoria # 9
Esc. Preparatoria # 13
Esc. Prep. Reg. de Puerto Vallarta
Escuela Politecnica "Belenes"
Esc. Prep. Reg. de Arandas
Esc. Preparatoria #10
Esc. Prep. Reg. de Ahualulco de Merca-
do
Escuela Vocacional
Esc. Prep. Reg. de San Martín Hidalgo
Esc. Preparatoria #2
Esc. Prep. Reg. de Degollado
Esc. Prep. Reg. de Atotonilco
Esc. Prep. Reg. de Ocotlán
Escuela Preparatoria de Jalisco
Esc. Prep. Reg. de Zacoalco de Torres

TOTAL  DE  S.E.M.S

GRAN TOTAL DEL MES DE NOVIEMBRE

9
9
5
2
6
1
4
1
6
1

44

5
2
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2
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2
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2
5
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1
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2
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1
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219,854.50
109,765.10
382,569.32
16,000.00

129,705.00
-

407,485.00
13,000.00

438,748.69
5,400.00

1’722,527.61

18,256.50
-

3,030.70
-

14,626.50
62,073.00
17,609.30
35,000.00
16,855.20

4,758.00
97,000.00

-
25,866.64

-
-
-

39,470.20
26,400.00

2,844.00
27,102.30
35,814.55

-

426,706.89

2’149,234.50

-
416,072.64
93,126.81
78,248.50

-
22,770.00

-
-
-
-

610,217.95

-
10,120.00
33,396.23
46,949.49

-
-
-

7,422.79
-
-

25,831.29
31,381.00

-
50,000.00
81,208.65
65,122.72

-
280,436.21

3,531.01
-
-

56,603.17

692,002.56

1’302,220.51

219,854.50
525,837.74
475,696.13
94,248.50

129,705.00
22,770.00

407,485.00
13,000.00

438,748.69
5,400.00

2’332,745.56

18,256.50
10,120.00
36,426.93
46,949.49
14,626.50
62,073.00
17,609.30
42,422.79
16,855.20
4,758.00

122,831.29
31,381.00
25,866.64
50,000.00
81,208.65
65,122.72
39,470.20

306,836.21
6,374.01

27,102.30
35,814.55
56,603.71

1’118,708.99

3’451,454.55

439,709.00
1’051,675.48

951,392.26
188,497.00
259,410.00
45,540.00

814,970.00
26,000.00

877,497.38
10,800.00

4’665,491.12

36,513.00
20,240.00
72,853.86
93,898.98
29,253.00

124,146.00
35,218.60
84,845.58
33,710.40
9,516.00

245,662.58
62,762.00
51,733.28

100,000.00
162,417.30
130,245.44
78,940.40

613,672.42
12,749.02
54,204.60
71,629.10

113,206.88

2’237,418.44

6’902,909.56
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BUSCAS TRABAJO PERO ...
CON GANAS DE ENCONTRAR
Aprovecha la
BOLSA DE TRABAJO PARA
ESTUDIANTES SOBRESALIENTES
DE LA UNIVERSIDAD
DE GUADALAJARA

Sólo necesitas:
* copia de tu kárdex
* 1 fotografía
* llenar una solicitud con nosotros

Te boletinamos en varias empresas

INFORMES:
Coordinación de Servicios Estudiantiles

Escorza 145, esq. López Cotilla.
Tels. 826 36 42, 826 61 42 y 825 88 88

exts. 155 y 159
Lunes a viernes de 9 a 20 hrs.

y sábados de 9 a 13 hrs.

COORDINACION DE SERVICIOS A UNIVERSITARIOS

5 de enero

Se presentará la conferencia «La descentralización de los servicios de salud en el estado de
Jalisco y su trascendencia en enfermería». Será impartida por la enfermera Enriqueta Gpe.
Cambero González.
La conferencia es a las 11:00 horas, en el aula magna de la carrera de enfermería, en el
Centro Universitario de Ciencias de la Salud.
Asimismo se llevará a cabo la 4ta exposición Metamorfosis, de 11:00 a 15:00 horas.
13 de enero

Homenaje al arqueólogo Otto Shöndube, que organizan el Consejo Nacional para la Cultura
y las Artes y la Universidad de Guadalajara.
Se llevará a cabo a partir de las 9:00 horas en el Museo Regional de Guadalajara (Liceo 60).
Informes en el Departamento de Estudios del Hombre, del Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades. Tels. 613-4702, 613-9016.
20 de enero

Aplicación del examen  para la maestría en administración, en el Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas (CUCEA, Periférico Nte. 799, núcleo Belenes). Ultimo
día para entregar la documentación.
Informes  en el edificio A, piso 3, en la coordinación  de la maestría en administración. Las
sesiones informativas serán el 12 y 19 de enero, de las 20:00 a las 21:00 horas.
Informes a los tels. 633-7067, 633-6975, ext. 23.

21 de enero

Inicia el  VIII ciclo de conferencias médicas (CICOM 98). Este año y por primera ocasión  llevará el
nombre del doctor Rosendo López Macías, como homenaje a su trayectoria académica y laboral.
Organiza la Sociedad de Residentes del Hospital Civil de Guadalajara. Informes al 614-5501,
ext. 164; fax: 614-6988.

Se abre el foro «Religiosidad popular en el occidente de México», organizado por el Programa
de Estudios sobre Religión  y Sociedad, del Departamento de Estudios e Investigaciones
Jurídicas, del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH).
Sede: auditorio Adalberto Navarro Sánchez, del CUCSH (Mariano Bárcenas y Los
Maestros).Informes al tel. 619-6108.

23 de enero

Da comienzo el curso taller sobre Investigación científica aplicada a los estudios regionales. Organiza
el Centro Universitario de los Altos.
Se llevará a cabo  el 23, 24, 30 y 31 de enero, en Lagos de Moreno, Jalisco. Informes al (378) 236-78.

30 de enero

Fecha límite para inscribirse a la maestría en gestión pública que ofrece el Centro Universita-
rio de Ciencias Económico Administrativas.
Para mayores informes, comunicarse al tel y fax 633-4264. E-mail - Balperez@cucea.udg.mx

✁

¿Te interesa la lec-
tura?   Gaceta Uni-

versitaria

tiene una sorpresa para ti
(Válido hasta el 5

 de enero de 1998)
Presenta este anuncio en la
Oficina de Comunicación

Social, Edificio Administrativo
(Av. Juárez 976, piso 6).

Horario: lunes a viernes,  de
16 a 18, y sábados de 11  a

13 horas.
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C E N T R O  D E  E S T U D I O S
U N I V E R S I T A R I O S

C O L U M B I A

columbia@informador.com.mx
apartado postal 1231-4

Unidad Centro
Pedro Moreno y 8 de Julio

(3) 613-6969
(3) 614-9414

Unidad Agustín Yáñez
Av. Circ. Agustín Yáñez y Bélgica

(3) 810-2188
(3) 812-4324

Cátedras y diplomados para capacitar a futuros
presidentes municipales
Un proyecto de año nuevo del programa ACUDE de la UdeG

Liliana Anguiano Rodríguez

El doctor Raúl Medina Centeno, jefe de la Uni-
dad de Vinculación y Difusión Científica, se mos-
tró satisfecho por los logros obtenidos durante
1997  en el programa Acuerdo Universitario para
el Desarrollo Sostenible de Jalisco (ACUDE).

Los cuatro programas generales derivados
de ACUDE: ADMINISTRA, DIVULGA, PRODUCE Y COM-
PARTE, se han proyectado con amplias perspec-
tivas hacia el futuro, logrando su consolidación.

En entrevista, Medina Centeno señaló que
para 1998 se tiene contemplada una serie de
proyectos que les dará un mayor impulso.

En PRODUCE las cátedras empresariales se
desarrollaron con gran éxito; el año próximo

empezarán los procesos de las cátedras empresa-
riales en los centros universitarios, apuntó.

Otro de los proyectos fundamentales es el
diplomado en consultoría industrial, que tiene
como objetivo profesionalizar a los investiga-
dores de la universidad y profesores, para que
vivan un proceso de vinculación directo con los
diversos sectores productivos. Se les enseñará
a hacer diagnósticos factoriales y una serie de
servicios más, para que los propios estudiantes
puedan desarrollarlos en las empresas.

"De este curso salió el proyecto general
extensionismo industrial, modelo tomado de
Estados Unidos, que formalizará de manera
profesional la vinculación entre la universidad
y la empresa, con la finalidad de que, en cada

uno de los centros universitarios se cree una
interdisciplina que pueda llevarse a las empre-
sas de un mismo sector, para establecer un diag-
nóstico general y diseñar proyectos específicos
que ayuden a resolver problemáticas".

Tanto el investigador como el profesor po-
drán incorporarse a esta actividad, ya sea con
el fin de concretar la investigación aplicada o
con su materia y prácticas profesionales, res-
pectivamente.

En lo referente a ADMINISTRA se dará inicio
a las cátedras municipales y un diplomado de
capacitación para los futuros presidentes mu-
nicipales, cuyo objetivo es que tengan mayor
conocimiento y capacitación sobre sus funcio-
nes.

La capacitación abarca todos los servicios
municipales, ya que es importante que él y todo
su equipo se preparen para tener proyectos
concretos y específicos sobre estacionamientos,
agua potable y alcantarillado, impuestos, etc.

Este proyecto es coordinado por la UdeG y
el Centro de Investigación y Docencia Econó-
micas (CIDE), A.C.

DIVULGA continuará con la publicación de sus
revistas, mientras que COMPARTE seguirá apoyan-
do, a través del servicio social, a las comunida-
des indígenas.❖

..................................❖

VINCULACION Y DIFUSION

Todos los sábados
a las 21:00 horas,  escu-
che en Radio Metró-

poli el programa:

Temas de la Univer-
sidad de

Guadalajara,

en el 1150 de AM
XEAD  Retransmi-

sión:
los domingos a las

16:00 p.m.

Gaceta Universitaria

Uno de los historiadores más brillantes e influ-
yentes en la historiografía de nuestro siglo ce-
rró el programa 1997 de la Cátedra Latinoa-
mericana Julio Cortázar,  que organiza el Cen-
tro Universitario de Ciencias Sociales y Huma-
nidades. Se trata del profesor inglés Eric John
Ernest Hobsbawm, profesor emérito de la Uni-
versidad de Londres y de la New School de
Ciencias Sociales de Nueva York y doctor Ho-
noris Causa de varias instituciones, como las
universidades de Essex, de Columbia y de Pisa,
entre otras.

Erick Hobsbawn es considerado uno de los
historiadores más importantes del siglo XX. Se
distingue por la amplitud de los temas que abor-
da su producción historiográfica, desde teoría
y metodología del quehacer histórico, pasando
por estudios sobre grupos sociales, desarrollo
económico, cultura, trabajo y clases trabajado-
ras. En Europa se le identifica como especialis-
ta en temas relacionados al capitalismo indus-
trial y las clases trabajadoras, mientras que en
América Latina se le conoce por sus trabajos
sobre violencia social, bandidos y rebeldes.

Una de sus influencias más notables para
los historiadores latinoamericanos es su contri-
bución al estudio e interpretación del marxis-
mo, subrayando la importancia  de analizar la
experiencia de los grupos sociales y las clases
dirigentes y no sólo de los fenómenos econó-
micos.

..................................❖ A los 80 años de edad, sostiene que el ca-
pitalismo necesita respuestas para enfrentar la
crisis de fin de milenio  y mantener su viabili-
dad histórica. Además, hace también un lla-
mado a reflexionar sobre las crisis de fin de
milenio que aquejan a la sociedad actual.

El narcotráfico en la economía latinoameri-
cana Hobsbawm, en rueda de prensa el 18 de
diciembre pasado advirtió que ante las ganan-
cias que anualmente genera el narcotráfico, sería
lógico considerarlo como una empresa comercial
siempre y cuando existan las medidas necesarias
para su control y consumo. Sin embargo el reco-
nocimiento al narcotráfico como industria de nin-
guna forma es una opción para que países de
América Latina como México, Colombia y Boli-
via encuentren posibles soluciones a sus proble-
mas económicos.

"No es una solución, porque estos países
pobres necesitan cimentar su economía sobre
bases más sólidas. Con la legalización de la
droga la consecuencia lógica sería la caída de
los precios, y esto no permitiría que la econo-
mía de un país dependiera exclusivamente de
las drogas".

Opinó que el consumo y venta de drogas
en América es un problema de moral más que
social, ya que algunos gobiernos como el de
Estados Unidos "criminalizan" esta actividad,
cuando deberían considerarla como una op-
ción para el comercio.

En otro tema, el historiador señaló que ac-
tualmente la situación social a nivel internacio-

nal alcanza dimensiones «conflictivas», pues
mientras la economía tiende a la globalización,
el ámbito político carece de una planeación
mundial, lo cual a la larga llevará a un fracaso
económico internacional, debido a que las gran-
des empresas no pueden funcionar sin decisio-
nes de estado.

"La situación actual es de coexistencia y
convivencia entre gobiernos políticos y entida-
des económicas. Hay desigualdades crecientes
en todo el mundo que se caracterizan por el
resurgimiento de los grupos de identidad, cre-
ce la división étnica, todo se está cargando hacia
el separatismo y sus consecuencias políticas son
evidentes, por eso es necesaria también una
planeación en este aspecto".

Advirtió que de no existir un equilibrio en-
tre el mercado y  la planificación social en los
próximos años, podría presentarse un colapso
a nivel mundial que ocasione inestabilidad de
programas políticos y económicos.

Parte de este problema, subrayó, es que los
economistas neoliberales elaboraron sus pro-
yectos de crecimiento sin tomar en cuenta la
transición social y la desaparición de otros sis-
temas económicos, como el promovido por la
teoría socialista.

Dentro de este equilibrio es importante des-
tacar que un mercado sin control público no
puede llegar a una distribución justa del ingre-
so nacional, lo que acentúa la desigualdad en-
tre ingresos y riqueza.❖

Hobsbawm, historiador inglés,
opina sobre economía y problemática
latinoamericana

CATEDRA CORTAZAR



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

14  5 de enero de 1998    •

LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

le da su más sentido pésame a los
señores

Bernardo Briseño Becerra y
Juana Acosta de Briseño

por el sensible fallecimiento de su
hijo

Hugo Eduardo

estudiante de la Preparatoria No. 6

acaecido el pasado 8 de diciembre
en esta ciudad.

Descanse en paz

Víctor González

"En Argentina no existen instituciones como
la Universidad de Guadalajara, que alberga
una Unidad de Producción Audiovisual (UPA),

..................................❖

Necesario fomentar el gusto por el video en México
para apoyar la generación de videos. Pensar
que te paguen como realizador, es utópico
allá". Lo anterior lo manifestó en entrevista,
Horacio Ruiz, coordinador del Festival Lati-
noamericano de Video de Rosario, Argentina

(uno de los más importantes en su género),
después que durante una semana se proyectó
una selección de los cuatro años del festival
en diversas sedes de Guadalajara.

Dijo que en general las producciones de la
UPA trabajan conceptos narrativos muy claros,
precisos, de calidad, creatividad y con un perfil
propio muy interesante.

En contraste, en Argentina hay una canti-
dad importante de videoastas independientes,
con producciones y estructuras propias: "Creo
que en México faltan videoastas que tengan la
fuerza de generar instancias de exhibición y
distribución de su material".

Horacio Ruiz dijo que en el caso del Festi-
val de Rosario involucró desde un principio a
las instituciones oficiales de cultura, para esta-
blecer un espacio mensual de exhibición, "tam-
bién exhibíamos en plazas públicas, poníamos
una pantalla gigante y música a todo volumen
y la gente se reunía a ver qué pasaba; después
les proyectábamos algunos cortometrajes y así
empezaron a conocer nuestro trabajo".

Luego de algún tiempo, fueron los especta-
dores quienes se acercaban a conocer lo más
reciente de las producciones de video.

"Ahora tenemos salas con capacidad de 600
personas llenas cada ves que hay proyección, y

la gente nos pregunta ¿cuándo es la próxima ?...
"Lo importante es que el espectador se sienta
identificado porque significa que reconoce co-
sas que en otras lugares no, recordemos que la
televisión no guarda muchos márgenes para las
problemáticas cotidianas ni para las alternati-
vas... ¿dónde va a haber un tratamiento de un
concepto, una idea o de un aspecto artístico"?

El videoasta destacó que un aspecto muy
importante es la responsabilidad que hemos asu-
mido los latinoamericanos de generar nuestras
propias imágenes, rescatando el trabajo de ar-
tistas plásticos, los espacios arquitectónicos y la
identidad étnica de cada región. En este senti-
do, la UPA aborda temas representativos del en-
torno mexicano, lo que le ha dado un peso im-
portante a escala internacional.

"En el festival de Rosario, las producciones
de la Universidad califican siempre por lo me-
nos en tres de los primeros diez lugares, y este
material queda en la videoteca pública munici-
pal para su consulta".

Considera que es necesario que en nuestro
país se fomente el interés por el video en todo el
público y no sólo entre los que están cerca del
medio, de esta manera el video tomará su lugar
como el poderoso vehículo de expresión que es.❖

El calor del Caribe estará representado por Puerto Rico en la FIL 98
Cristina Félix

Desde hace cinco años, los organizadores de la
Feria Internacional del Libro de Guadalajara
decidieron tener un país invitado de honor, con
el propósito de lograr la vinculación comercial
del libro latinoamericano con el mercado de
Estados Unidos y Canadá, naciones en donde
se ha abierto en los últimos años un importan-
te mercado para el libro en español.

Para los países invitados de la FIL (Co-
lombia, estado de Nuevo México, Venezue-
la, Canadá y este año Argentina), la feria ha
sido una ventana para mostrar los mejor de
sus expresiones artísticas y culturales.

Para el próximo año, Puerto Rico, el país
latinoamericano que mayor comunicación y
vinculación ha tenido con Estados Unidos, será
el invitado de honor de la FIL 98, y se augura
un programa cultural y artístico lleno de gran
calor caribeño.

 La directora de la Editorial de la Universi-
dad de Puerto Rico, Aracelis González De Je-
sús, adelantó algunas de las actividades que se
empiezan a programar para la doceava edición
de la feria, que se realizará como cada año, en
Expo Guadalajara, del 28 de noviembre al 6
de diciembre de 1998.

"En realidad hay muchos planes. Toda-
vía no está todo confirmado, pero lo que sí
es un hecho es que traemos a la FIL una
buena representación de todas nuestras edi-
toriales, que hasta la fecha han respaldado
este proyecto", advirtió Aracelis González,
quien inclusive comentó que en la FIL 97,

..................................❖ "dimos una probadita a los visitantes de la
feria sobre nuestra música popular, con un
trío de músicos que tuvieron una muy bue-
na aceptación, pues tuvimos lleno el pabe-
llón de Puerto Rico".

¿Quiere decir que a la FIL 98 traerán
de nueva cuenta a los tríos?

 No solamente eso, sino que también esta-
rá presente nuestra música de salsa. De hecho
habrá un elemento que para Guadalajara es
poco conocido, como es la bomba y la plena,
música afrontillana, un ritmo muy puertorrique-
ño. Además, nuestra música estará represen-
tada por Rafael Hernández, conocido como el
"Jibarito", uno de los compositores de bolero,
que en México es muy bien identificado, pues
mucho del que se canta en México es nuestro.
Pero Puerto Rico también es fuerte en la músi-
ca clásica. A pesar de ser una isla pequeña, ha
producido diez cantantes de ópera de fama
internacional. Tendremos tam-
bién por acá a la sinfónica y una representa-
ción del teatro universitario, que se ha dado a
conocer en Europa y Estados Unidos. En fin,
habrá un intercambio cultural y académico muy
rico. En esto estamos trabajando de la mano la
Universidad de Guadalajara y la delegación de
Puerto Rico.

¿Y qué nos puede adelantar sobre es-
critores que estarán en la FIL?

 De primera intención estará presente Luis
Rafael Sánchez, uno de los escritores más co-
nocidos en México, así como Rosario Ferré, que
estuvo con nosotros en la FIL 97.

Entre otros, Ana Lidia Vega, Magali

García Rami y la figura de Pales Matos, dig-
no representante de la poesía afrontillana.
En ese sentido, se prepara una conferencia
que hablará de la poesía negroide en nues-
tro país.

¿Qué otras actividades se preparan?
Tendremos varios espacios. Entre ellos, la

bombonera, un lugar muy típico de Puerto Rico,
en el que se reúnen todo tipo de humanistas y
literatos, un ambiente  que queremos reprodu-
cir en la FIL.

La bombonera es un lugar para la tertulia,
para que el público pueda conocer a nuestros
escritores y establecer una relación más íntima
con ellos. En este espacio literario ofreceremos
nuestro café a los visitantes.

¿Qué representa para ustedes partici-
par en la FIL?

El crecimiento de la Feria Internacional del
Libro de Guadalajara es sorprendente.

Puerto Rico lleva cuatro años participando
en esta feria y siempre hay sorpresas. Para no-
sotros ha sido muy importante por la cantidad
de editoriales latinoamericanas que están pre-
sentes. Creo que estamos entre el tercer o cuar-
to lugar, en términos de asistencia a esta feria
del libro.

-Finalmente, ¿cómo anda la industria
editorial en Puerto Rico?

En nuestro país, la labor del editor es real-
mente de corazón, más que de negocio. El edi-
tor lo hace por cariño, pues es difícil la compe-
tencia, sobre todo ahora que Estados Unidos
está ingresando con sus editoriales al mundo
latinoamericano. Sin embargo, siempre nues-

tros libreros y bibliotecarios respaldan la labor
del editor,  y además hay mucha producción
independiente.

La directora de la Editorial de la Universi-
dad de Puerto Rico destacó que no hay puer-
torriqueño que no conozca una canción mexi-
cana. El cine de Jorge Negrete y las telenovelas
son y han sido un fuerte lazo de comunica-
ción, así como algunos de los cantantes como
Marco Antonio Muñiz, que prácticamente ha
sido adoptado por la isla caribeña.❖

REALIZACION

Las producciones de la UPA trabajan conceptos narrativos muy claros
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Víctima de la quincena:  DOCTOR JORGE EMILIO PUIG ARÉVALO, JEFE DE DEPARTAMENTO DE INGENIERÍA QUÍMICA

COORDINACION GENERAL DE EXTENSION

Cristina Félix Machado

Exposiciones de jóvenes creadores de Jalisco y
del país, tanto en pintura como en fotografía,
así como espectáculos en danza contemporá-
nea y música, muestras editoriales y otros even-
tos artísticos, se tienen progra-mados para este
año por parte de la Coordinación General de
Extensión, de la Universidad de Guadalajara.

La coordinadora de Promoción y Difu-
sión Cultural, Silvia Alvarez, destacó que
muchas de las actividades, sobre todo de
exposiciones que se programaron durante
1997, tendrán continuidad en los espacios
culturales de esta casa de estudios, como son
el centro cultural Casa Vallarta, el Museo de
las Artes, el Cine Foro y la galería Valentín
Gómez Farías.

A casi dos años de su apertura, el centro
cultural Casa Vallarta, de la Universidad de
Guadalajara, se ha consolidado como un es-
pacio importante de exposiciones para los jó-
venes creadores de Jalisco y del país. Silvia
Alvarez informó que este año se tienen progra-
madas exposiciones de pintura y fotografía en

las salas María Izquierdo, Javier Campos Ca-
bello, Manuel Alvarez Bravo y la de usos múlti-
ples.

Del 9 de enero al 14 de febrero, este centro
cultural iniciará sus actividades con la exposi-
ción del joven pintor tapatío, Roberto Pulido.
Del 12 al 25 de marzo expondrá la fotógrafa
Cecilia Hurtado y del 20 de febrero al 21 de
marzo, la obra de Andrés Cassio. Del 19 al 21
de marzo, participará el pintor Jorge Salazar.

Del 27 de marzo al 9 de mayo se festejará
el aniversario de las salas María Izquierdo y
Javier Campos Cabello y el 2 de abril será in-
augurada una exposición de fotografía alema-
na, en conjunto con el Instituto Goethe de
Guadalajara.

En mayo y junio expondrán Víctor Hugo
y Adriana Romero. En la sala Javier Cam-
pos Cabello, del 18 de junio al 18 de julio,
presentará su obra más reciente el pintor
Enrique Oroz, y Chava Rodríguez inaugura-
rá su obra el 3 de julio en la sala María Iz-
quierdo.

Entre otras exposiciones, a mediados de
este año, destacan la de Susana Soto y el

fotógrafo Antonio Varela y en septiembre,
las exposiciones de José Silva y Héctor
Pureco.

El 29 de septiembre, en las cuatro salas de
Casa Vallarta será inaugurado el XX Salón de
Octubre.

Silvia Alvarez advirtió que estas son algu-
nas de las actividades que se tienen ya progra-
madas para este año.

Sin embargo, comentó que otras, como las
muestras de editoriales en Casa Vallarta, conti-
nuarán, aunque aún no se tienen las fechas
específicas.

Señaló que se espera contar con edito-
riales como Alfaguara, Planeta, UNAM, Cole-
gio de México, Universidad de Guadalajara,
Fondo de Cultura Económica, entre otras.

Sobre las actividades en el Museo de las
Artes, dijo que exhibirían obras de artistas
nacionales y extranjeros, eventos que opor-
tunamente se darán a conocer al público in-
teresado en el arte.❖

..................................❖

Estudios: licenciatura en ingeniería quími-
ca, Universidad de Guadalajara (1973);
doctorado, Departamento de Ingeniería
Química, Universidad de Minnesota, Esta-
dos Unidos (1982).

Miembro de: Sistema Nacional de Investi-
gadores (nivel 3) desde 1984, Academia de
la Investigación Científica; Comi-
té de Ciencias Aplicadas, del
Conacyt;  American Institute of
Chemical Engineers, American
Chemical Society ,  comité de
premiación de la Academia Mexi-
cana de Ciencias y del comité
editorial de revistas especializa-
das.

Publicaciones:  75 colabo-racio-
nes internacionales, 410 citas en
revistas especializadas y la paten-
te de un proceso de mezclado de
polímeros que se utiliza en la in-
dustria para mejorar las propie-
dades de los materiales, así como
el l ibro Medición de tensión

interfacial, monografía que describe méto-
dos experimentales de medición de tensio-
nes, editado por el Departamento de Ener-
gía, de Estados Unidos.
Trayectoria académica: 22 años de cate-

drático en el Departamento (antes Facultad)
de Ingeniería Química. También ha sido pro-
fesor visitante en los departamentos de in-
geniería química de las universidades de
Purdue y Delaware, en Estados Unidos y de
la Universidad Nacional del Sur de Argenti-
na.

Actualmente imparte las materias de ter-

modinámica en 4º semestre de la carrera de
ingeniería química y termodinámica avan-
zada en el posgrado de ingeniería química.
Tesis dirigidas:  cinco a nivel doctorado, 19
de maestría y más de 50 de licenciatura.

Actualmente dirige siete tesis doctorales,
dos de maestría y dos de licenciatura.

Premios:  En 1991, el doctor Puig recibió
el Premio Nacional de Investigación Cien-
tífica en el área de ciencias naturales que
otorga la Academia Mexicana de Ciencias
(antes Academia de la Investigación Cien-

tífica) a lo más destacado
de cada especialidad en el
año. También recibió el Pre-
mio Felipe de Jesús Rivera
Rendón, por excelencia en
educación e investigación
durante 1987, otorgado por
la Univers idad de
Guadalajara.

Su proyecto:  "El proyecto
es seguir haciendo vida
académica,  una com-
binación de docencia e in-
vestigación. No puedes se-
parar una de otra.

Alguien que haga inves-
tigación y no docencia o

viceversa, no es profesor universitario".❖

En actividades culturales, la UdeG inicia el año con
exposiciones de jóvenes creadores de Jalisco
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Nuevo patronato de trabajo social
El 27 de noviembre pasado se tomó la
protesta al nuevo comité del Patronato
de Trabajo Social, dependencia de la
División de Estudios Políticos y Socia-
les del CUCSH.

La profesora Laura Rosales Arreola,
presidenta saliente y fundadora del pa-
tronato, mencionó como uno de los lo-
gros de su gestión la adquisición de equi-
po de cómputo y la instalación de fibra
óptica para Internet.

Posteriormente, Rosales Arreola re-
cibió un reconocimiento de las autorida-
des académicas, padres de familia,
alumnos y académicos.

La nueva presidenta del patronato  es
la maestra María del Carmen Aguilar
Aréchiga.❖

Historia documental del cine mexica-
no
Recientemente se editó el tomo 18 de la
Historia documental del cine mexicano,
de Emilio García Riera, en coedición de
la UdeG, la Secretaría de Cultura de
Jalisco, el Consejo Nacional para la Cul-
tura y las Artes y el Instituto Mexicano
de Cinematografía.

La colección está conformada por fi-
chas de cintas filmadas de 1929 a 1976,
de la producción del cine mexicano de
medio y largo metraje, así como de las pe-
lículas extranjeras dirigidas por mexicanos.

En su introducción, García Riera co-
menta que no sólo la publicidad del cine
mexicano está llena de errores, sino tam-
bién los créditos  o títulos de las pelícu-
las, pródigos en caprichos ortográficos y
en toda suerte de inexactitudes. Hay cin-
tas que anuncian en sus créditos actores
que no participaron en ellas, otras que
omiten a quienes sí aparecen y algunas
más que incurren en ambas
barbaridades.❖

Beneficiandos más de mil académi-
cos
En 1997, mil 130 docentes de la UdeG
resultaron beneficiados económica-men-
te por el programa de estímulos 1996-
1997, de acuerdo con el informe de la
Coordinación General Académica, de la
Unidad para el Desarrollo del Personal
Académico.

El programa comenzó en septiembre
1996 y concluyó en agosto de 1997. Los
estímulos distribuidos corresponden a
tres salarios mínimos en una primera
categoría y cinco salarios en la segun-
da.

Se presentaron también los resulta-
dos del programa Formación de Profe-
sores e Investigadores, en el que se en-
cuentran 41 becarios vigentes, de los
cuales 34 aspiran a doctorado y siete a
maestría.❖

Notas
culturales
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SECCION

1997, buen año en lo deportivo para la UdeG
Rodolfo Castillo

Indudablemente 1997 fue un buen año para
esta casa de estudios en lo que corresponde al
deporte estudiantil, ya que durante este perio-
do los deportistas universitarios lograron bue-
nos resultados en las diferentes competencias
a las que asistieron representando a la Univer-
sidad de Guadalajara.

De entre los muchos logros alcanzados por
la UdeG, destaca su participación en la
Universiada nacional, que se llevo a cabo en la
ciudad de Monterrey, del 14 al 21 de abril.

En esta justa se dieron cita los mejores de-
portistas universitarios de más de 250 institu-
ciones de todo el país. La UdeG participó en
catorce disciplinas, con una delegación muy
amplia, la que contó con representantes en aje-
drez, atletismo, basquetbol, beisbol, esgrima,
futbol soccer en la rama femenil, futbol rápido
en varonil, karate, halterofilia (levantamiento
de pesas), natación, polo acuático, taekwondo,
tenis y triatlón.

Los resultados de esta delegación fueron
satisfactorios, al obtener 14 medallas, 8 de ellas
de oro, 2 de plata y 4 de bronce, cantidad que
colocó a esta casa de estudios en el séptimo
lugar en el cuadro de medallas.

La actuación más sobresaliente fue en los
deportes individuales. Una prueba de esto es
que tan solo en esgrima se consiguieron 6 me-
dallas y una  más por equipo. Estos esgrimistas
fueron dirigidos por el entrenador Francisco
Javier Torrres, quien recibió el 20 de noviem-
bre el Premio Jalisco al Mérito Deportivo, al
mejor entrenador del estado, distinción entre-
gada a las personas que trabajan en pro del
deporte a nivel local y que han tenido una par-
ticipación destacada.

También es importante destacar la actua-
ción de la joven ajedrecista Edith Xio Mara
García, estudiante de la carrera de biología,
quien gracias a su participación en el campeo-
nato de ajedrez realizado  en febrero de 1997,
en Guatemala, recibiera el título de maestra FIDE,
otorgado por la Federación Internacional de
Ajedrez, siendo la cuarta mexicana en lograrlo
y la primera en la historia en nuestro estado, lo
que le valió para recibir varios reconocimien-
tos, como el premio "Luchador olmeca", que

Pies de foto

     Disciplina
Ajedrez
Atletismo
Basquetbol
Beisbol
Esgrima
Esgrima
Levantamiento de pesas
Levantamiento de pesas
Karate
Lucha olímpica
Taekwando
Triatlón
Triatlón

      Deportista
Edith Xio Mara García
Jaquelín Tavares Batista
Nora Félix Solís
Luis Enrique Valdés Lizárraga
Oscar René Ortega Wolburg
Verónica Cecilia Núñez Magos
Roque Anguiano Torres
Alma Landeros Sánchez
Alfonso Lozana Medina
Juan Manuel Chávez Cisneros
Aurora Casillas Amaral
Verónica Barba
Daniel Barrera Anduaga

Los galardonados fueron:

Rodolfo Castillo

La Universidad de Guadalajara, a través del
Centro de Alto Rendimiento, entregó reco-
nocimientos a los deportistas universitarios
más destacados del nivel medio superior
durante 1997, en diferentes disciplinas, los
cuales sobresalieron a nivel estatal, nacio-

nal e internacional.
Esta es la segunda ocasión que esta casa

de estudios reconoce a sus mejores deportis-
tas, por su empeño y dedicación al deporte.

La ceremonia se llevó a cabo el pasado
mes en las instalaciones del Centro de Alto
Rendimiento y se contó con las principales
autoridades deportivas de la Universidad de

Guadalajara.
También se reconoció a

los mejores entrenadores.
Tocó el turno a  Sandra
Tavares Batista, entrenadora
de atletismo y a Francisco
Javier Torres, en esgrima.❖

SECCION

Fueron reconocidos los mejores
atletas de la UdeG

..................................❖

..................................❖

otorga la Confederación Deportiva Mexicana
(CODEME), además de la medalla al mérito de-
portivo otorgada por el cabildo tapatío, entre
otras distinciones.

En junio el equipo de futbol Leones Negros
de la Universidad de Guadalajara (en ese en-
tonces Bachilleres) consiguió el campeonato de
la segunda división del futbol mexicano, con una
magnifica temporada en la que fue líder gene-
ral, con tan  solo tres derrotas en 44 partidos,
contando con la mejor defensa. Este equipo es-
taba conformado por un 95 por ciento de estu-
diantes de la UdeG. Ya en la primera división
"A",  la escuadra universitaria, a pesar de contar
con pocos refuerzos para enfrentar el nivel com-

petitivo de esta rama, realizó un buen papel:
obtuvo 26 puntos de 40 posibles, colocándose
en la mitad de la tabla general.
En el ámbito local la universidad participó en
la II Convivencia Deportiva Universitaria Jalis-
co 97, que se realizó en septiembre, en la cual
participaron las diferentes instituciones educa-
tivas de la entidad. De la UdeG participaron
190 estudiantes que participaron en las disci-
plinas de basquetbol, voleivol, beisbol y atletis-
mo, úbicandose entre los primeros lugares.

Además se dieron buenas noticias, como lo
fue la reapertura de la alberca olímpica, que
después de haber sufrido serios daños, volvió a
abrir sus puertas para impulsar el deporte acuá-

tico, y que a pesar de no tener techo, es ya sede
de importantes competencias. La alberca olím-
pica de la UdeG es la única en el estado certifi-
cada  oficialmente para la celebración de com-
petencias internacionales, ya que cuenta con la
medida exacta de 50 metros.

Para este año los deportistas de la Univer-
sidad de Guadalajara están ya en preparación
para encarar los próximos compromisos, con-
fiados de refrendar y mejorar el lugar de su
universidad.

1998 sin duda será un año de muchas ex-
pectativas y esperanzas.❖

Pie de foto
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López Velarde y el demonio de la analogía
Ernesto Flores
Universidad de Guadalajara

En López Velarde y el demonio de la analogía
se precisan puntos de tangencia en la produc-
ción lopezvelardeana.  Conocidas y casi siem-
pre aband onadas antes de ser puestas a
prueba, aquí las influencias se vuelven dudo-
sas precisamente por su multiplicidad.

Proyectadas en tal número, cualquier con-
tundencia es una forma de hallazgo del cuerpo
real entre todas las imágenes en una casa de
espejos.  Trabajo arduo, nos ofrece aspectos
reveladores de uno de los poetas más fascinan-
tes de Hispanoamérica.

Ernesto Flores es autor de: A vuelo de pá-
jaro (1969), El pasado es un país desconocido
(1975), El viaje (1978) y Flores en la tarde,
(1985), entre otros.❖

❖ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

❖○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

gaseta fugaz
por arduro suaves

Retorno al eco
Amalia Guerra
Universidad de Guadalajara

La temática, los personajes y las voces na-
rrativas de los cuentos de Amalia Guerra -
tan poco difundidos- son muy variados,
característica que algunos críticos podrían
aplaudir y otros no.  Sin embargo, una
constante propia de la calidad de su escri-
tura es el vigor de su pluma, que en ningún
momento decae, a pesar de ser la suya una
narrativa ágil, fluida, aparentemente natu-
ral.

Quizá ello se deba al oficio cultivado por
años con delicadeza, pulido con el amor a las
letras y por la perseverancia. Retorno al eco así
lo confirma.

Amalia Guerra es cuentista desde 1952.
Asistió a talleres literarios de reconocidos

escritores jaliscienses: Juan José Arreola, Elías
Nandino, Arturo Rivas Sáinz y Ernesto Flores.

Entre sus obras destacan: El vuelo (Depar-
tamento de Bellas Artes de Jalisco, 1974), Las
ataduras (Katún, 1985) y La fiesta (Agata 1993),
entre otros.❖

.................................................❖

.................................................❖

Astridh Franco

Actualmente la epilepsia representa un
problema de salud pública por su alta
prevalencia en las estadísticas en Méxi-
co, ya que de 10 a 40 personas de cada
mil padecen esta afección y de ellas 80
por ciento son niños y 20 adultos.

Por ello, desde hace tres años y me-
dio, el Servicio de Neurocirugía Pediátrica
del Hospital Civil de Belén lleva un regis-
tro de niños con epilepsia y la cataloga
como uno de los problemas neurológicos
más comunes en Guadalajara, ya que
reciben en consulta externa a 25 pacien-
tes diarios.

Este servicio es uno de los más inte-
grados del estado, pues cuenta con todos
los apoyos de gabinete y laboratorio.

En este nosocomio, los pacientes se
les somete a tratamientos que les son

Atención médica y asistencial a niños con epilepsia

SERVICIOS A LA COMUNIDAD

Los zapateros de Guadalajara
José Olmedo
Nueva Galicia, 1751-1824
Universidad de Guadalajara

Guadalajara no sólo es tequila, mariachis y cha-
rros.  También es y fue zapatera, como se com-
prueba en este estudio.  La obra reúne testimonios
en torno a la formación y funcionamiento del gre-
mio de los zapateros en Guadalajara y de estos
artesanos en general, mostrando aquellos aspec-
tos que hicieron posible la existencia y desarrollo
de la actividad zapatera en la ciudad.

La investigación abarca los siglos XVIII y XIX,
destaca los antecedentes del gremio, su
normatividad, impuestos, materia prima, las he-
rramientas utilizadas y los lugares habituales de
comercio, así como también las relaciones que
sostenían los zapateros con sus autoridades gre-
miales y con el ayuntamiento.  Finalmente, ana-
liza las causas por las cuales la corporación ten-
dría que sucumbir.

José Olmedo es egresado de Historia en la
Facultad de Filosofía y Letras de la UdeG, es
doctor en letras por la Universidad de Toulouse-
Le Mirail, en Francia.❖

.................................................❖

administrados de forma continua durante
tres años para lograr una curación de 90
por ciento, pero a uno de los problemas que
se han enfrentado los especialistas para
controlar esta enfermedad en los niños es a
la falta de recursos económicos de sus fa-
milias, pues más de 40 por ciento suspende
su tratamiento por el alto costo de los me-
dicamentos.

Ante esta perspectiva, los doctores Hugo
Ceja Moreno y Daniel Pérez Rulfo han de-
cidido formar una asociación de padres de
epilépticos en el Hospital Civil de Belén, con
el fin de que estén informados y al mismo
tiempo puedan asesorar a otras personas,
así como buscar mecanismos para recabar
fondos y con éstos poder otorgar tratamien-
tos  a niños de bajos recursos.

Además, estos especialistas ofrecen plá-
ticas una vez por mes a los padres de fami-
lia que tienen un hijo con epilepsia, para

asesorarlos sobre su cuidado, tratamien-
to y erradicar creencias erróneas sobre
esta enfermedad y poder otorgarles un
tratamiento oportuno que pueda ayudar
a l  con t ro l  de l  pac i en te ,  y  ev i t a r  l a
marginación y discriminación social.

También aquí atienden a los pacientes
que han suspendido su tratamiento y vuel-
ven a reiniciarlo.

Aunque éste en la mayoría de los casos
es más difícil de controlar.

Por ello en el servicio son sometidos a
varios estudios como radiografías, resonan-
cia magnét ica,  p lacas radiográf icas y
encefalogramas, entre otros, para ver el gra-
do de avance de la enfermedad.

Cuando el niño no responde a los
fármacos, existen otras opciones como son
la cirugía de epilepsia y la dieta rica en
grasas.

La cirugía es practicada en el nosoco-

mio por especialistas, consiste en sepa-
rar el cuerpo calloso que une a los dos
hemisferios cerebrales y cortar uno a dos
tercios de éste.

Hasta el momento, estas técnicas no
presentan secuelas ni complicaciones.

El costo de los estudios en el hospital y
las cirugías son bajos (cuota de recupera-
ción) o  depende de lo que el paciente pue-
da pagar, es decir, el Departamento de Tra-
bajo Social se encarga de hacerle un estu-
dio socioeconómico y de acuerdo a sus con-
diciones es el porcentaje que se les cobra, o
en casos especiales  se anula la cuenta.

Los horarios de atención son de lunes a
viernes de 7:00 a 13:00 horas.❖

gf:  era un equipo de integración social
que no se dirigía la palabra
gf:  el amor de lejos es como la educa-
ción a distancia
gf:  doctorados al vapor
gf:  la edecán es una modelo académica
gf:  no es lo mismo el programa DIVULGA

que el programa CHISMEA

gf:  estancada la unidad de desarrollo
gf:  con una licenciatura en historia, el
ranchero ya puede conocer la historia de
su rancho
gf:  en un feo edificio lleva a cabo su la-
bor el instituto de investigaciones estéti-
cas
gf:  el FOMES ya no sabe ni lo que apoya
gf:  que lo recursos humanos no tienen
sentimientos
gf:  las constancias, diplomas y reco-
nocimientos han acabado con la riqueza
forestal
gf:  quien no es quien
gf:  que en las escuelitas rurales no hay
campus
gf:  fue una maraña entrar a la red
gf:  para qué tanta educación a distancia,
pudiendo demostrarla en corto
gf:  la vinculación es un mito

BIBLOSCOPIO
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El orgullo de ser universitario PARA VER Y ANALIZAR

Margarita Alegría

Desde el 10 de diciembre pasado, y cada miérco-
les de 19:30 a 20:00 horas, la UdeG trasmite el
programa de televisión Vida cotidiana y tu salud
mental, en el canal 10 de Mega Canal y 16 de
Telecable de Zapopan, en el que participan des-
tacados psicólogos del CUCS.

Tres son los objetivos a cumplir: analizar los
problemas y las necesidades en el campo de la
salud mental de los jaliscienses, evaluar los fac-
tores que influyen en esta problemática, y dar
propuestas a la gente, con ánimo de la preve-
nir o mejorar su calidad de vida.

De acuerdo con el maestro en psicología José
de Jesús Gutiérrez Rodríguez, jefe del Departa-
mento de Clínicas de la Salud Mental y coordina-
dor del programa, lo importante es abordar pro-
blemas psicológicos como el suicido, la depresión,
los trastornos alimenticios, el estrés, desgraciada-
mente tan comunes en nuestros días.

Otros temas estarán relacionados con la
necesidad de mejorar la salud mental de la
población y por ende su calidad de vida, entre
los que destacan la autoestima, comunicación
intrafamiliar y el cultivo de la creatividad.

Una meta a mediano plazo es generar pro-
yectos de investigación sobre situaciones espe-
cíficas de la vida cotidiana, para ello se preten-
de involucrar a los teleespectadores.

El primer programa fue El niño, el juego y el
juguete, en el que se abordó un análisis sobre su
importancia en el desarrollo infantil, y se plantea-
ron sugerencias de criterios para que los padres
de familia o los adultos compraran el juguete más
adecuado en Navidad y día de Reyes.

también realizó estudios de postgrado en
ginecobstetricia, aparato digestivo y nutri-
ción. Con el título de profesor titular en la
Facultad de Medicina de la UdeG desde
1927 y con casi 50 años en el servicio
magisterial, declara convencido que "el
conocimiento es poder, pero el mundo no
solo necesita hombres fuertes, sino que
sean mejores y esto se alcanza gracias a
la cultura, que sublima el conocimiento y
ennoblece la vida".

Menchaca fue designado maestro
emérito de la UdeG en 1990.  Hoy, a sus
98 años de edad, y aunque un poco can-
sado, sigue transpirando una frescura y
jovialidad tales, que nos hacen creer que
realmente ha encontrado la "fuente de la
eterna juventud".

Ha desempeñado labores importantes
en pro de la educación, como la de ser
miembro fundador y presidente de la So-
ciedad de Estudiantes de Medicina de
Guadalajara y promotor de la construcción
del edificio de la Facultad de Medicina de
la UdeG y del Hospital Escuela de
Guadalajara. Al respecto, desde el 11 de
diciembre del año recién concluido, el nue-
vo Hospital Civil de Guadalajara cambió su
nombre por el de "Hospital Civil Doctor Juan
I. Menchaca", en reconocimiento a que gra-
cias a él se consiguió la donación del pre-
dio donde ahora está construido tal noso-
comio. "La demanda  de educación se ha
hecho imperativa, inaplazable y de propor-

..................................❖

ciones agobiantes,
pues solo la educa-
ción forma a un
hombre con digni-
dad", afirma.

Pe r s o n a
i n c a n - s a b l e ,
Menchaca ha ocu-
pado también car-
gos relevantes en el
servicio público de
Jalisco, como el de
director general del
Instituto Jalisciense
de Asis-tencia So-
cial (IJAS) y presi-
dente del ayunta-
miento de
Guadalajara, du-
rante el tr ienio
1959-1961, periodo
en el que construyó
el parque Alcalde,
que constituye uno

de los pulmones más importantes de nues-
tra ciudad.

Extensamente distinguido y condeco-
rado, el doctor Menchaca ofrece sencillez
y cordialidad en su trato. Muchas de sus
labores en el campo de la medicina se han
inclinado a la niñez, pues opina que ello
se reflejará plenamente en el adulto del
mañana. De esta forma, su mayor preocu-
pación ha sido la de entregarse por entero
al servicio de la humanidad, ya sea alivian-
do, enseñando o dirigiendo obras en be-
neficio de la asistencia social, con el pro-
pósito de promover la paz, el respeto y la
unidad, pues según dice, "el cumplimien-
to del deber, la tranquilidad y el trabajo son
los que proporcionan la verdadera
felicidad".❖

Doctor Juan I. Menchaca: casi
100 años de vida útil

Liliana Díaz Sevilla

La afirmación favorita del doctor Menchaca
a lo largo de su vida ha sido ésta: "el buen
humor ante todo", y es que un hombre que
piensa que "solo se puede encontrar una
vida dichosa buscando el bien y la verdad",
no podría tener mejor filosofía práctica.

El doctor Juan Ignacio Menchaca
Manjarrez nació en la ciudad de Tepic,
Nayarit, en plena aurora del siglo XX, pero
radica en Guadalajara desde la edad de
un año. Médico cirujano y partero, titulado
en la Escuela de Medicina de la UdeG,
obtuvo su doctorado en la Facultad de Me-
dicina de la Universidad de París, donde

Depresión, estrés, autoestima, te-
mas del nuevo programa de televi-
sión de la UdeG

Se presentaron algunas recomendaciones gene-
rales respecto a la interacción del adulto con el
niño en el proceso del juego. Participaron los
psicólogos José de Jesús Gutiérrez Rodríguez y
Lilia Méndez Romero, ambos profesores inves-
tigadores del CUCS.

El siguiente programa fue El Suicidio en los
jóvenes, abordado por el maestro Francisco
Gutiérrez Rodríguez, director del Centro de Inter-
vención en Crisis de la UdeG, en el que se dieron
a conocer estadísticas recientes en Jalisco, así
como los factores que influyen, los principales son
las decepciones amorosas y los problemas eco-
nómicos.

Al comentar el calendario de temas, mencio-
nó que el 24 de diciembre se presentó un progra-
ma sobre alcoholismo, en el que se analizó el pro-
blema de las bebidas alcohólicas, su promoción
en el marco de fiestas decembrinas, abuso de su
consumo, los que conllevan a una serie de proble-
mas familiares, económicos, legales y laborales. Se
dieron algunas recomendaciones para promover
el consumo moderado, consciente y responsable
del alcohol, así como impulsar medidas familiares
que puedan prevenir la adquisición de esta
adicción.

Para el último programa del año, selec-
cionaron el estudio del ciclo vital de la familia y el
manejo del enojo, ambos analizados por los ex-
pertos en psicología, Eduardo Hernández Varela y
Azucena Ramos. El maestro José de Jesús
Gutiérrez Rodríguez invitó a la comunidad uni-
versitaria a ver el primer programa de 1998, el
miércoles 7 de enero, en el que se abordará el
tema de los delitos sexuales, problema que cada
día aumenta en nuestra sociedad.❖

..................................❖

El doctor Jesús Arroyo Alejandre es rector
del CUCEA desde 1994. Es egresado de la li-
cenciatura en economía, de la UdeG. Cursó
la maestría en planificación urbana y regio-
nal en la Escuela de Economía y Ciencia
Política, de Londres, y el doctorado en esta
materia en la Universidad de Cornell, Nue-
va York. Fue director del Centro de
Inves-tigaciones Sociales y Económicas (CISE),
de la exFacultad de Economía y en 1986 fun-
dó, junto con otros investigadores, el Instituto
de Estudios Económicos y Regionales (Ineser),
desde el cual promovió la creación del Centro
de Estudios del Pacífico y del Centro de Estu-
dios de Opinión, así como las maestrías en
economía, y en negocios y estudios económi-
cos.

Es miembro del Sistema Nacional de In-
vestigadores, de la Academia Mexicana de
Ciencias, de los comités interinstitucionales
de la evaluación superior y del comité direc-
tivo del Consorcio para la Investigación so-
bre México (PROFMFX).

En  su búsqueda de la excelencia acadé-
mica ha promovido la integración a la docen-
cia y la investigación de posgraduados y la

Quien es quien
en la Universidad

incorporación a estas actividades de técnicas
modernas de enseñanza-aprendizaje y el uso
de las computadoras y las telecomunicacio-
nes. Ha ejercido la docencia en licenciatura
desde hace veinticinco años e impartido cur-
sos en diversos posgrados en diferentes
programas.❖

Hoy con el Rector general
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Todos los lunes escuche al
doctor Víctor Manuel

González Romero al punto
de las 9 de la noche en el

104.3 de FM de Radio
Universidad de

Guadalajara
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Del 5 al 22 de enero de 1997

Cartelera Cultural
tianguis

Vendo computadora Compaq 486
SX, 33 mhz., 8 RAM, mod. prolínea
net 1/335, disco duro de 200 MB.
Informes: tel. 826- 4869

Transcripciones por computadora:
tesis, informes, tesinas, reportes, ta-
reas, gráficos, etcétera. Informes: tel.
6-51-77-17, con Elvia Corona.

¡Atención!,  fórmulas hechas con ingre-
dientes de origen natural para reincor-
porar naturalmente los elemen-tos per-
didos. Conoce nuestros produc-tos y
convéncete con una limpieza facial to-
talmente gratis y sin compromiso. In-
formes al 634-2294 con la Sra. Rosa-
les.

Vendo computadora Macintosh
modelo 165 C, color, powerbook.
Informes al 825-43-18, con Jorge
Garrido.

Reiki energía vital  estimula la
autosanación, limpia el organismo
y te lo equilibra nuevamente. Actúa
en todos los niveles: corporal, emo-
cional y espiritual. Terapia y cursos
de iniciación en Grupo Cima.
Tel. 629-1444

REMATO máquina de escribir
eléctrica , marca Sharp, nuevecita,
modelo PA 3000  II, color negro.
Informes al tel . 826-6073 con
Lorena.

Vendo departamento en Manuel Acu-
ña, barato, y otro en Loma Dorada. In-
formes al 614-0606 y 670-0973.

Rento departamento en Manuel M.
Ponce, edificio N, 304 (a un lado del
Club Jalisco). Informes por las tardes
al 812-2154

Vendo 2 comedores de madera, uno
de tipo bejuco y otro de pino, en buen
estado. Informes al 812-2154, por las
tardes.

Grupo Jóvenes Guadalajara, 24 ho-
ras de Alcohólicos Anónimos.
Morelos 882, tels. 01(03) 825-4900 y
825-0542. Paseo de las Orquídeas 1.
Granjas de la Calera, tel. 01(376) 16182

Urge persona con deseos de obte-
ner o incrementar sus ingresos. Edad
de 21 a 50 años, medio tiempo, suel-
do mensual $3000.00 (No ventas).
Ven, te capacito. Informes con la Dra.
Berenice, a los tels. 628-5313, 638-
7087

Rento (todo el año), semana en ho-
tel Club del Sol, en Puerto Vallarta, 5
personas, con cocineta. Informes al
817-8389

CINEFORO UDEG
Juárez  976 piso -1.
Admisión gral. $20.00, estudiantes
UdeG $10.00

30 Muestra Internacional de Cine

❖ KANSAS CITY/ Estados Unidos
Dir. Robert Altman
Viernes 9/ 12:00, 16:00, 18:00, 20:00 y
22:00 horas

❖ LA FLOR DE MI SECRETO/ España
Dir. Pedro Almodóvar
Sábado 10/ 12:00, 16:00, 18:00, 20:00 y
22:00 horas

❖ SOL DE OTOÑO/Argentina
Dir. Eduardo Mignona
Domingo 11/12:00, 16:00, 18:00, 20:00 y
22:00 horas

❖ LAS MANOS FUERTES/ Italia
Dir. Franco Bernini
Lunes 12/ 12:00, 16:00, 18:00, 20:00 y
22:00 horas

❖ JERUSALEM/ Dinamarca-Noruega-Sue-
cia
Dir. Billie August
Martes 13/ 12:00, 16:00, 19:00 y 22:00 ho-
ras

❖ VIAJE AL PRINCIPIO DEL MUNDO/ Por-
tugal-Francia
Dir. Manuel de Oliveira
Miércoles 14/ 12:00, 16:00, 18:00, 20:00 y
22:00 horas

❖ SECRETOS DEL CORAZON/ España
Dir. Montxo Armendariz
Jueves 15/ 12:00, 16:00, 18:00, 20:00 y 22:00
horas

❖ EL CARTERO ENTRA SIN LLAMAR/ No-
ruega
Dir. Pal Sletaune
Viernes 16/ 12:00, 16:00, 18:00, 20:00 y 22:00
horas

Sábado 17
Por confirmar

❖ EL LIBRO DE CABECERA/ Gran Bretaña
Dir. Peter Greenaway
Domingo 18/ 12:00, 15:50, 18:00, 20:10 y
22:20 horas

❖ WESTERN/ Francia
Dir. Manuel Poirier
Lunes 19/ 12:00, 15:50, 18:00, 20:10 y 22:20
horas

❖ TODOS DICEN QUE TE AMO/ Estados
Unidos
Dir. Woody Allen
Martes 20/ 12:00, 16:00, 18:00, 20:00 y 22:00
horas

❖ DULCE PORVENIR/ Canadá
Dir. Atom Egoyan
Miércoles 21/ 12:00, 16:00, 18:00, 20:00 y
22:00 horas

❖ LA MIRADA DE ULISES/ Grecia-Francia
Dir. Theo Angelopoulos
Jueves 22/ 12 :00, 16 :00, 19 :00 y 22 :00 horas

MUSEO DE LAS ARTES
Juárez  975, PA (edificio de Rectoría
general)
Horario: martes a sábado de 10:00 a
20:00 hrs.
Domingos y días festivos de 12:00 a
18:00 hrs.

Exposiciones
COLECCION PERMANENTE
DE LA UdeG

SEBASTIAN
Esculturas

CASA DE LA PALABRA  Y LAS IMA-
GENES
Lerdo de Tejada  2172

SOUVENIRS DE VIAJE
Exposición pictórica de Reina Michel
Viernes 9/ 21:00 horas.

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Vallarta 1668
Horario: lunes a viernes de 10:00 a
20:00 hrs.
Sábados de 10:00 a 18:00 hrs.
Domingos de 11:00 a 16 :00 hrs.
Tel. 615-4953.

Salón de usos múltiples
❖ ME GUSTAN LOS LIBROS, LOS LEO Y
LOS FABRICO
Obra en madera del
canadiense Alain Stanké
Hasta el 16 de enero

a los interesados en cursar la maestría en

análisis de sistemas industriales

a partir del ciclo escolar 98-A.
Presentarse en la coordinación de la maestría

(módulo J, planta alta)

Para iniciar los trámites del proceso de selección con cursos
propedéuticos y/o examen de admisión, los cuales finalizarán el

6 de febrero de 1998.
Aula I-1 (módulo I, planta baja)

A t e n t a m e n t e
MC  Román Curiel Márquez
Coordinador de la maestría

CUCEICentro Universitario
de Ciencias Exactas
e Ingenierías INFORMA A través

de Internet

consulta los servicios
informativos que ofrece

la

Oficina de Comunicación
Social.

La dirección es:

http://
www.comsoc.udg.mx/
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utilizarlas.
Por eso, la postura del profesor ante la ma-

teria de matemáticas desde la educación bási-
ca hasta el nivel superior debe ser objetiva y
clara, para evitar mañas que opaquen la igno-
rancia del expositor, y dar un enfoque natural y
obvio a las reglas y bases ya establecidas.

Las matemáticas deben exponerse desde
la educación primaria como el lenguaje de la
abstracción, como la forma de comprender la
estructura de nuestra mente. ¿ Por qué de esta
forma ? porque sólo así las matemáticas serán
consideradas por cada individuo como algo
personal y muy particular; para el estudiante
será grato explorar su pensamiento y descu-
brir la simplicidad de lo complejo, se dará cuen-
ta que la abtracción libera 95 por ciento de
los problemas y que el 5 por ciento es muy
fácil de resolver; llevará al educando a fami-
liarizarse con las matemáticas y deseará co-
nocerlas para aplicarlas en un futuro a su pro-
fesión; lo cual elevaría considerablemente el
grado de cultura de cualquier clase social, y por
ende el proceso de las naciones, de esta mane-
ra cominaríamos  hacia un mundo más equili-
brado y armonioso.❖

* Estudiante de 8° de la Lic. en Matemáticas

Ma. Esmeralda Juárez de Hdez *

Se sabe que desde civilizaciones antiguas las
matemáticas eran utilizadas como ciencia base
para la culturización de los pueblos. Por ejem-
plo, para los mexicanos existían los sabios sa-
cerdotes, doctores y astrónomos, quienes prac-
ticaban rigurosas y formales técnicas matemá-
ticas en cada una de sus respectivas ciencias.
Así podemos afirmar que el florecimiento de la
cultura mexicana se debió principalmente a su
alto grado de abstracción matemática, y técni-
cas bien definidas que aplicaban a los fenóme-
nos naturales

Actualmente, a las matemáticas se les con-
sidera el "coco" de la clase, como la materia
incomprensible, como la tarea que se hace sin
entenderla, como algo que sólo sirve para de-
cir qué tan  listo es mi compañero y yo qué tan
tonto soy yo. La mayoría de los profesores que
imparten la materia de matemáticas, debido a
la falta de preparación y poca visión de la ne-
cesidad de elevar la escolaridad del pueblo,
infunden al estudiante pavor por las Matemáti-
cas; esto ocasiona que cuando un educando se
vuelve profesional, pocas veces pule los cono-
cimientos adquiridos sobre su profesión debi-
do a que requiere de técnicas matemáticas más
formales, y no es capaz de vencer el temor a

Las matemáticas como estructura
del pensamiento

.......................................❖

❖
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 Rodolfo Castillo

LEONES NEGROS
Después de un duro trabajo de pre-tempora-
da, los Leones Negros de la UdeG, se decla-
ran listos para encarar el próximo torneo con
nuevas caras, entre las que se encuentran
Vladimir Jáuregui, Humberto González, Walter
Cabuto,  Miguel Larrosa y César Marqués, to-
dos ellos exjugadores del  Atlas, de primera
división,  quienes se encuentran con el equipo
universitario en calidad de préstamo, sin op-
ción a compra. Esta es la  segunda incursión
del equipo universitario en  la primera división
"A" del futbol mexicano.

NUEVAS INSTALACIONES DEPOR-
TIVAS
El pasado mes de diciembre el doctor Víctor
Manuel González Romero, Rector general de
la UdeG, inauguró  nuevas instalaciones de-
portivas en diferentes escuelas preparatorias
de esta casa de estudios.

En la Preparatoria Vocacional puso en
marcha una pista de carreras de 200 me-
tros, dos canchas de basquetbol,  una de
voleibol y un área recreativa; en la prepara-
toria regional de Ameca, inauguró  un nue-
vo campo de futbol soccer.

Estas áreas deportivas se unen al flamante
gimnasio de la preparatoria 7, el que también
fue puesto en servicio.

notas deportivas
PREMIO
La joven ajedrecista Edit Xio Mara García, es-
tudiante de la UdeG, recibió el premio "Lucha-
dor olmeca",  el 5 de diciembre de 1997, el cual
es otorgado año tras año (desde 1982) por la
Confederación Deportiva Mexicana (CODEME) a
lo más sobresaliente del deporte de nuestro país.
También obtuvo el mismo premio, pero como
promotora del deporte, Adriana Esteban Flo-
res, por sus actividades altruistas como monitor
de basquetbol, además de promocionar la acti-
vidad física en la escuela preparatoria número
siete.

Los ganadores recibieron, además del reco-
nocimiento y el diploma,  tres mil pesos en bo-
nos del ahorro nacional.

En esta ocasión fueron tres los deportistas y
un presidente de asociación los que se hicieron
acreedores a esta distinción.

PREMIO AL MÉRITO DEPORTIVO
Los esgrimistas Verónica Cecilia Núñez y
Oscar Rene Ortega Wolburg, así como la
ajedrecista Edith Xio Mara García, todos ellos
de la UdeG, recibieron el 10 de diciembre de
1997, del  cabildo tapatío, la Medalla al Méri-
to Deportivo y becas económicas por sus ex-
celentes actuaciones a escala nacional e in-
ternacional durante el año pasado.

Por su parte la basquetbolista Nora Félix
se hizo acreedora a un reconocimiento, tam-
bién por parte de este cabildo.❖

..................................❖

está encargado del periódico mural de la prepa sobre situación política, dá conciertos
de música de protesta y con sentido evangélico.

Actividades: escribir canciones de la problemática del colapso ético y leer ensayos
filosóficos y sociológicos.

Libro: El laberinto de la soledad, de Octavio Paz
Género: el ensayo

Autor: Jorge Luis Borges y Eduardo Galeano.
Música: canto nuevo y rock urbano.

Metas: llegar a ser un sociólogo que ayude a diferentes grupos sociales e instituciones.❖

Nombre: Luis Antonio González Rubio (El eléctrico).

Código: 395558968
Edad: 18 años

Escuela: Preparatoria No. 5
Semestre: 5o. C T/V.

Promedio: 90
Actualmente: pertenece a un grupo de asistencia social,
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